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3 Забытая легенда
После распада союза Вели Гасымову 
покорилось уникальное достижение

СОР29: Дан старт 
подготовительным работам
Проведено первое заседание 
Организационного комитета 

Альтернатива 
привычным детсадам
В стране будет реализована пилотная 
программа по дошкольному образованию

Впервые 
на выборы!
Начинается новая эра 
и она будет успешной 
для нашей страны

Центробанк нарастил валют-
ные резервы на весьма по-

зитивных макроэкономических 
показателях страны. Под зана-
вес декабря высоколиквидные 
активы, находящиеся под кон-
тролем регулятора, подросли 
на 29%, способствуя растущей 
устойчивости национальной фи-
нансовой системы. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
 «Бакинский рабочий» 

В прошлом году наша страна за-
работала гораздо больше валюты, 
чем потратила ее на импорт, и это 
обстоятельство, конечно же, не мог-
ло не отразиться на стратегических 
валютных резервах Азербайджана. 

Рост финансовой подушки 
безопасности до рекордных $68,3 млрд 
стал естественным следствием под-

росшей валютной выручки. Под за-
навес года стратегические валют-
ные резервы страны составили 
97% ВВП, и это легко понять, если 
приглядеться к впечатляющим пока-
зателям по внешней торговле и пла-
тежному балансу - положительное 
сальдо в обоих случаях отличилось 
внушительной разницей между ко-
личеством заработанной и потра-
ченной валюты. 

О серьезном преобладании при-
былей над расходами свидетельству-
ют и данные Государственного та-
моженного комитета, проливающие 
свет на хоть и упавшее по сравне-
нию с прошлым годом, но весьма со-
лидное активное сальдо по внешней 
торговле - оно составило по итогам 
одиннадцати месяцев 15,7 млрд ма-
натов, или $7,7 млрд. 

ЦБА нарастил валютные резервы 
В прошлом году наша страна заработала гораздо 
больше, чем потратилась
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Огромное желание моло-
дежи, не видевшей зем-

ли предков, вернуться в воз-
рождающийся Карабах, сви-
детельствует о непобедимости 
духа азербайджанского народа 
и его вере в грядущие успехи 
родного государства и нации. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Сегодня в административном 
центре Физулинского района, с уче-
том переехавших на родину нака-
нуне 30 семей, проживает более 
1700 бывших вынужденных пере-
селенцев, две трети которых - мо-
лодежь, дети и подростки. До воз-
вращения односельчане и близкие 
родственники были временно рас-
селены в общежитиях, санаториях, 
бывших пионерских лагерях, дет-
ских садах и даже в администра-
тивных зданиях различных регио-
нов страны, а потому виделись от 
случая к случаю. Теперь все будет 
как в прежние времена, и они бла-
годаря комплексному подходу на-
ционального правительства вновь 

заживут единой общиной. 
Отвечая на вопросы экспертов из 

институтов стратегического анализа 
мировой величины в Университете 
АДА на декабрьском международ-
ном форуме «Карабах: Возвращение 
домой спустя 30 лет. Достижения 
и трудности», Президент Ильхам 
Алиев намеренно отметил следую-
щую особенность государственно-
го подхода: «Мы делаем все возмож-
ное для того, чтобы создать макси-
мально удобные условия для бывших 
вынужденных переселенцев, которые 
долгих 30 лет жили в тяжелых пси-
хических условиях, лишенные родных 
очагов и в ожидании того времени, 
когда смогут вернуться. 

Путеводная звезда
Дети бывших переселенцев 
нацелены на возрождение родных земель 
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Ильхам АЛИЕВ:

У меня особое отноше-
ние к молодежи, мое серд-
це с вами. Вы можете 
рассчитывать на меня 
во всем, так как я тоже 
полагаюсь на вас

Полено, обработанное папой 
Карло из сказки Алексея Тол-

стого, символизирует множество 
качеств, в том числе не самую 
умную настойчивость, вроде 
той, которая демонстрирует-
ся президентом Франции Эм-
манюэлем Макроном. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Правда, в финале сказки де-
монстративно необучаемому Бура-

тино и его друзьям везет благода-
ря стечению ряда обстоятельств, 
и они благодаря золотому ключику 
через потайную дверь попадают 
в «театр мечты», который светлее 
и выше сценических представле-
ний кондового синьора Бараба-
са, не имеющего кроме плетки ни 
одного инструмента воздействия 
на кукол. Зато Макрон, сам явля-
ющийся марионеткой в извест-
но чьих ловких и натруженных 
руках, пытается показать, что он 

знатный кукловод. 
Так, в приветственной речи 

французским вооруженным си-
лам, прозвучавшей накануне, он 
то ли оговорился, то ли забыл-
ся, но прямым текстом заявил: 
«В этом году мы будем неустан-
но обеспечивать защиту наших 
заморских территорий и сталки-
ваться с обязанностями, которые 
лежат на великой нации, которой 
мы являемся. 

Ипостаси Буратино в действии 
Французские марионетки мнят себя кукловодами 
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Иреван терзают смутные сомненья...
Станет ли Армения в обозримом будущем 
по-настоящему независимым государством

Конфликтующие страны в 
поствоенных условиях бы-

стро находят общий язык и до-
говариваются без потерь време-
ни, если обе являются подлинно 
независимыми. В этом случае они 
не позволяют сторонним силам 
вмешиваться в свой диалог, от-
махиваются от сомнительных по-
среднических услуг, наконец, вни-
мают слову спарринг-партнера. 

Тофик АББАСОВ, 
политический обозреватель

То, что происходит в армяно- 
азербайджанских отношениях после 
завершения 44-дневной Отечествен-
ной войны, называть полнокровным 
общением или же здоровым диалогом 
нельзя. Имеет место очень странный 
контактный процесс, когда одна сто-
рона все время предлагает инициати-

вы, а другая упорно их торпедирует. 
Баку сразу после подписания трех-

стороннего Заявления от 10 ноября 
2020 года переключился на мирный 
процесс, предложив Иревану не-
сколько пакетов предложений. Ос-
новополагающим можно считать па-
кет из пяти пунктов, которые опира-
ются на фундаментальные принципы 
международного права. Однако ар-
мянская сторона, видя неподдельную 
заинтересованность Азербайджана 
в стабилизации регионального по-
ложения, стала подрывать и без того 
хрупкую обстановку, не давая поло-
жению остыть. 

Разумеется, благородство Баку ос-
новывалось на здравой логике, пото-
му что победитель понимал, что нель-
зя дать воцариться паузе в тот самый 
момент, когда голову стали подни-
мать реваншистские силы. 

 6

22 января Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Али-
ев ознакомился со строительными, 
инфраструктурными работами 
и работами по благоустройству 
в Центральном парковом квар-
тале Белого города Баку, а также 
с условиями, созданными в но-
вом офисном здании.

Исполнительный директор про-
екта «Белый город Баку» Руслан Са-
дыхов проинформировал главу го-
сударства о проводимой работе.

Территория нынешнего Бело-
го города более 150 лет была из-
вестна как Черный город. Это на-
звание она получила не случайно. 

Территория была загрязнена отхо-
дами нефтяной промышленности. 
Здесь было много заболоченных 
мест, озер с нефтяными отходами. 
Словом, Черный город превратил-
ся в настоящую зону экологическо-
го бедствия.

Экологический проект 
мирового масштаба
Президент Ильхам Алиев ознакомился с работами по строительству 
и благоустройству в Центральном парковом квартале и условиями, 
созданными в офисном здании Белого города Баку
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Прошло 34 года с кровавой траге-
дии 20 Января. В связи с 34-й го-
довщиной жестокой расправы, 
учиненной советской империей 
в Баку, 20 января - в День все-
народной скорби Президент 
Азербайджанской Республики 
Ильхам Алиев и первая леди 
Мехрибан Алиева посетили Ал-
лею шехидов.

Глава государства почтил память 
погибших за свободу нашей страны.

Президент Ильхам Алиев воз-
ложил венок к мемориалу «Вечный 
огонь».

Прозвучал Государственный гимн 
Азербайджанской Республики.

 * * *
20 января 1990 года вошло в исто-

рию азербайджанского народа как 
одна из самых трагических, скорб-
ных, но вместе с тем  и героических, 
доблестных страниц. Именно так оха-
рактеризовал в свое время  обще-
национальный лидер азербайджан-
ского народа Гейдар Алиев события 
20 Января. 

Символ смелости, 
доблести и отваги 
Президент Ильхам Алиев и первая леди Мехрибан Алиева посетили 
Аллею шехидов в связи с 34-й годовщиной трагедии 20 Января
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Экологический проект мирового масштаба
С учетом всех этих факторов по 

инициативе Президента Ильхама Али-
ева на месте Черного города было 
начато строительство Белого горо-
да, который в настоящее время яв-
ляется самым современным эколо-
гическим проектом в мире.

Начало реализации уникального 
проекта «Белый город Баку» было по-
ложено 24 декабря 2011 года Прези-
дентом Ильхамом Алиевым и первой 
леди Мехрибан Алиевой. В результа-
те крупномасштабных мероприятий, 
проведенных в этом самом экологиче-
ски загрязненном месте Баку, реали-
зованы поистине необычные проек-
ты с точки зрения и градостроитель-
ства, и архитектуры, и комфортного 
проживания жителей, и экологии.

Проект «Белый город Баку», ре-
ализуемый в рамках утвержденно-
го Распоряжением главы государ-
ства «Плана комплексных мер по 
улучшению экологической ситуа-
ции в Азербайджанской Республи-
ке на 2006-2010 годы», уже получил 
признание в мире как крупномас-
штабный экологический градостро-
ительный проект. Этот жилой мас-
сив, спроектированный ведущими 
мировыми компаниями совместно 
с местными экспертами, был удосто-
ен различных наград на многих меж-
дународных выставках как передо-
вой и современный экологический 
градостроительный проект. Сейчас 
эта территория становится одним 
из любимых мест для проживания 
и прогулок бакинцев и гостей наше-
го города.

В целом в Белом городе Баку, за-
нимающем площадь в 1650 гектаров, 
предусмотрено построить 10 квар-
талов в различном стиле, 120 тысяч 
жилых и сервисных объектов, про-
ведение 350 гектаров ландшафтных 
работ, создание бульварной линии 
протяженностью 10 километров. На 
данный момент завершено строитель-
ство 91 здания. После полной реали-
зации проекта здесь будут прожи-
вать 280 тысяч человек и будет со-
здано 240 тысяч рабочих мест.

В Центральном парковом квар-
тале Белого города Баку, строитель-
ство которого ведется поэтапно, уже 
завершено строительство ряда зда-
ний, общественных мест, проведены 
инфраструктурные работы. Также 
завершено строительство различ-
ных улиц, подземной коммуника-
ционной инфраструктуры. В ходе 
проектировочных работ была под-
готовлена концепция архитектур-
ного стиля станций Бакинского ме-
трополитена, которые планирует-

ся построить в Белом городе Баку. 
В рамках завершающих работ по-
строены пандусы для инвалидных 
колясок, наземные пешеходные пе-
реходы, защитные опоры, установ-
лены камеры видеонаблюдения, си-
стемы IT-каналов.

Центральный парковый район, 
наряду со сданными в пользование 
в 2017 году парижскими домами, 
состоит из 36, 20 и 8-этажных зда-
ний, двухэтажных нежилых зданий 
вдоль 6-й Парковой улицы, объек-
тов торговли и общественного пита-
ния, средней школы, офисных и ад-
министративных зданий. При проек-
тировании предусмотрено создание 
на территории жилого массива Цен-
трального паркового района Белый 
город озеленительных полос - пар-
ков и аллей. Среди них есть и Сад 
каркасных деревьев.

Каркасное дерево, родиной ко-
торого является Карабах, - один из 
символов Азербайджана. В рамках 
поездки на освобожденные от ок-
купации территории Азербайджана 

в мае 2021 года Президент Ильхам 
Алиев посадил в городе Агдам кар-
касное дерево. Каркасные деревья 
завезены в Белый город из Карабаха.

Глава государства посадил на 
территории сада каркасное дерево.

В последние годы Белый город 
Баку превратился также в простран-
ство, где демонстрирует свои произ-

ведения ряд местных и иностранных 
мастеров искусств. На Бульварной 
улице - одной из центральных улиц 
Белого города, строительство кото-
рой в основном завершено - установ-
лены художественные произведения 
местных и зарубежных художников.

Произведение «Большое яблоко» 
скульптора Энрике Кабреры явля-

ется одним из важнейших его про-
ектов в стиле паблик-арт. «Большое 
яблоко», установленное в Нью-Йор-
ке, считается одним из его символов 
и обрело известность среди жителей 
и гостей города. Второе такое про-
изведение демонстрируется в Белом 
городе Баку.

Изготовленная азербайджанской 
творческой группой MAAS в совре-
менном стиле скульптура «Дракон» 
высотой 4,2 метра посвящена сим-
волу 2024 года. По восточному ка-
лендарю символом 2024 года явля-
ется дракон.

Произведение «Мыслитель» Джо-
зефа Клибанского отражает эпоху тех-
нологического развития современ-
ного человека, тревогу, вызванную 
проблемами экологии и глобально-
го потепления. Бронзовая скульпту-
ра уже завоевала симпатии любите-
лей искусства во всем мире. Автор 
скульптуры, вдохновленный богатой 
архитектурой Баку, синтезом древ-
ности и современности в его обли-
ке, в 2014 году создал  произведе-
ние «Прекрасный Баку», воспеваю-
щее красоту столицы Азербайджана.

Президент Ильхам Алиев озна-
комился также с офисным зданием 
Белый город Баку. Строительство 
здания началось в 2020 году. Оно 
посвящено Победе Азербайджана 
в Отечественной войне и восстанов-
лению его суверенитета.

В здании представлены макеты 
современных строений, спроекти-
рованных ведущими архитектурны-
ми компаниями мира. При проекти-
ровании нового здания, в соответ-
ствии с экологическими традициями 
Белого города и современными гло-
бальными и экологическими требо-
ваниями, поставлена цель широко-
го использования принципов «зеле-
ное» здание, экономного потребления 
энергии, соответствия сертифика-

там международных структур. На 
первом этаже офисного здания вы-
делены участки под объекты обще-
ственного питания. 

Офисное здание полностью со-
ответствует политике охраны окру-
жающей среды и имеет сертификат 
международной организации эколо-
гической сертификации - BREEAM. 
«Белый город-2020-Бизнес-центр» 
является очередным после сданно-
го в эксплуатацию в 2014 году офис-
ного здания Белый город Баку стро-
ением, получившим экологический 
сертификат BREEAM. Кроме того, 
подтверждено его соответствие стан-
дартам «зеленого» здания.

С целью обеспечения соответствия 
бизнес-центра требованиям CRREM 
(Carbon Risk Real Estate Monitor), по-
сле 2030 года в связи с прогнозами 
повышения глобальной температу-
ры на 1,5 градуса на крыше здания 
планируется установить солнечные 
панели.

С целью пропаганды Карабах-
ских скакунов в здании представлена 
настольная фарфоровая скульптура 
«Карабахский скакун», изготовлен-
ная известной испанской компанией 
Lladro. Это скульптура из лимити-
рованной коллекции, она будет вы-
ставлена на продажу посредством 
широкой сети магазинов компании 
более чем в 100 странах.

В здании расположено 150 офи-
сов. Здесь имеются все условия для 
эффективной деятельности предста-
вителей бизнеса. С целью устойчи-
вого использования информацион-
ных технологий в здании создан Да-
та-центр.

Вокруг здания проведены мас-
штабные работы по благоустройству 
и озеленению, создана современная 
инфраструктура, заложена полоса 
озеленения из различных деревьев, 
адаптированных к местному клима-
ту, высажено уникальное оливковое 
дерево, возраст которого превыша-
ет тысячу лет.

На территории установлена скуль-
птура «Карабахский скакун». Это - 
один из семи скакунов, входящих 
в монументальный комплекс «Ка-
рабахские скакуны», который будет 
установлен на Площади карабахских 
скакунов. Комплекс, фундамент ко-
торого был заложен в декабре 2022 
года главой государства, посвящен 
Победе Азербайджана в Отечествен-
ной войне за освобождение Карабаха 
от 30-летней оккупации. Комплекс 
создается американским скульпто-
ром Робертом Саммерсом, извест-
ным своими оригинальными про-
изведениями.

Символ смелости, доблести и отваги
Великий лидер с большой даль-

новидностью сказал, что чем больше 
мы будем отдаляться от тех дней, тем 
глубже осознаем их важность в исто-
рии азербайджанского народа. Дей-
ствительно, 20 января 1990 года ста-
ло поворотным этапом, поворотной 
точкой в жизни азербайджанского 
народа.

С этих трагических дней прошло 
34 года. Сегодня мы, как говорил об-
щенациональный лидер, более отчет-
ливо видим место, которое 20 Янва-
ря занимает в нашей истории. В этот 
день азербайджанский народ понес 
первые потери во имя своей свобо-
ды и независимости. Отважные сы-
новья и дочери Родины, погибшие за 
свободу, вписали новую яркую стра-
ницу в героическую летопись наше-
го народа. Единство народа и нацио-
нальное достоинство взяли верх над 
силой оружия, и это - один из самых 
важных моментов, характеризующих 
20 Января.

Политико-правовая оценка тра-
гедии 20 Января на государственном 
уровне была дана благодаря общена-
циональному лидеру Гейдару Алиеву. 
Придя 21 января 1990 года в посто-
янное представительство Азербайд-
жана в Москве, Гейдар Алиев проде-
монстрировал, что он рядом со своим 
народом, дал политическую оцен-
ку трагедии 20 Января, заявил, что 
произошедшее противозаконно, про-
тиворечит  демократии, гуманизму, 
является грубейшей политической 
ошибкой, допущенной в результате 

предательства центра и тогдашнего 
руководства республики. Он выра-
зил соболезнования нашему народу 
в связи с произошедшей трагедией, 
провел пресс-конференцию, на кото-
рой назвал преступниками предста-
вителей власти и военных, допустив-
ших совершение в Баку террористи-
ческого акта, а расправу над мирным 
населением - историческим престу-
плением против целого народа. Не-
смотря на информационную блока-
ду со стороны Кремля, текст этого 
исторического выступления был рас-
пространен во всем мире, в том чис-
ле в Азербайджане, и вызвал широ-
кий политический резонанс. В сердце 
азербайджанского народа затеплился 
свет надежды. По инициативе общена-
ционального лидера Гейдара Алиева, 
вернувшегося на родину из Москвы 

в июле 1990 года, 21 ноября того же 
года Верховный Меджлис Нахчыван-
ской Автономной Республики принял 
документ, в котором впервые была 
дана политико-правовая оценка тра-
гедии 20 Января. Это решение, от-
ражающее общее мнение азербайд-
жанского народа, вошло в историю 
как свидетельство решимости вели-
кого лидера Гейдара Алиева. В доку-
менте от руководства страны было 
потребовано дать политико-право-
вую оценку трагедии 20 Января. Но 
и после восстановления Азербайд-
жаном независимости до 1993 года 
никто из находившихся у власти не 
нашел в себе смелости раскрыть всю 
правду о трагических событиях.

Лишь после возвращения обще-
национального лидера азербайджан-
ского народа Гейдара Алиева к руко-

водству республикой была раскры-
та истинная суть событий 20 Января 
в правовой плоскости. На проведен-
ном 12 января 1994 года совещании 
великий лидер Гейдар Алиев сказал: 
«Против народа совершена агрессия, 
а виновники все еще не установле-
ны. Видимо, бывшее руководство Со-
ветского Союза, республики, ответ-
ственные лица в личных интересах 
не стали раскрывать народу истин-
ную суть этой большой трагедии».

В Указе Президента Азербайд-
жанской Республики «О проведении 
4-й годовщины трагедии 20 Января» 
от 5 января 1994 года Милли Медж-
лису Азербайджанской Республики 
было рекомендовано рассмотреть во-
прос о проведении специальной сес-
сии, связанной с событиями Крова-
вого Января. В Постановлении Мил-

ли Меджлиса от 29 марта 1994 года 
были конкретно указаны виновники 
трагедии 20 Января, и эта кровавая 
акция расценена как военная агрес-
сия и преступление, совершенные 
тоталитарным коммунистическим 
режимом с целью задушить нацио-
нально-освободительное движение 
в Азербайджане, сломить веру и волю 
людей. Память о шехидах была уве-
ковечена, в Аллее шехидов воздвиг-
нут мемориальный комплекс «Веч-
ный огонь», 20 Января был объявлен 
Днем всенародной скорби, была уси-
лена социальная защита семей ше-
хидов, лиц, ставших инвалидами во 
время событий 20 Января.

В нашей стране проявляются по-
стоянное внимание и забота об ин-
валидах 20 Января и семьях шехи-
дов. Созданы оздоровительные цен-

тры для реабилитации инвалидов 20 
Января, лица, ставшие инвалидами, 
и семьи шехидов обеспечены квар-
тирами за счет государства.

Сегодня можно с уверенностью 
сказать, что душа великого лидера 
Гейдара Алиева, души всех шехидов, 
отдавших жизнь за независимость 
и территориальную целостность на-
шей страны, обрели покой. Потому 
что победоносная Азербайджан-
ская армия положила конец 30-лет-
нему ожиданию азербайджанского 
народа, освободила наши земли от 
армянской оккупации, создала но-
вую реальность в регионе. В результа-
те успешных антитеррористических 
мероприятий, проведенных в сентя-
бре 2023 года, наш суверенитет был 
полностью восстановлен. Сейчас на 
всех наших территориях развевает-
ся трехцветный Флаг Азербайджа-
на. На освобожденных от оккупации 
территориях проводится широкомас-
штабная созидательная работа. Быв-
шие вынужденные переселенцы уже 
возвращаются на освобожденные от 
оккупации территории, на родные 
земли. Ныне на этих землях начи-
нает возрождаться жизнь.

Полное восстановление террито-
риальной целостности и суверени-
тета Азербайджана является также 
доказательством того, что кровь ше-
хидов 20 Января, всех шехидов, от-
давших жизнь за освобождение на-
ших земель от оккупации, отмщена. 
Поэтому наш народ с особой гордо-
стью отмечает 34-ю годовщину тра-
гедии 20 Января. 1
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22 января состоялось первое за-
седание Организационного ко-
митета в связи с проведением 
29-й сессии Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата (СОР29), 
19-й сессии Встречи сторон Ки-
отского протокола и 6-й сессии 
Встречи сторон Парижского со-
глашения.

Открывая заседание, руководитель 
Администрации Президента Азер-
байджанской Республики, предсе-
датель Организационного комитета 
Самир Нуриев отметил, что в каче-
стве одного из национальных при-
оритетов социально-экономическо-
го развития Азербайджана до 2030 
года определены «Чистая окружаю-
щая среда и страна зеленого роста», 
наша страна взяла обязательство по 
снижению эмиссии парниковых га-
зов до 2030 года по сравнению с ба-
зовым 1990 годом на 35 процентов, 
освобожденные от оккупации Ка-
рабахский и Восточно-Зангезур-
ский экономические районы, а так-
же Нахчыванская Автономная Ре-
спублика объявлены зоной «зеленой» 
энергии. Самир Нуриев подчеркнул, 
что объявление Распоряжением Пре-
зидента Азербайджанской Республи-
ки 2024 года в Азербайджане «Годом 
солидарности во имя зеленого мира» 
является составной частью прово-
димой в нашей стране целенаправ-
ленной и последовательной государ-
ственной политики в области охра-

ны окружающей среды.
Председатель Организационного 

комитета Самир Нуриев сказал, что 
Азербайджан постоянно поддержива-
ет международные усилия в области 
охраны окружающей среды и борьбы 
с глобальным изменением климата 
и вносит вклад в этот процесс. Самир 
Нуриев подчеркнул, что осуществля-
емая в Азербайджане деятельность 
против изменений климата получа-
ет одобрение международного сооб-
щества, принятие единогласного ре-
шения о проведении в нашей стране 
очередной 29-й сессии Конференции 
сторон Рамочной конвенции ООН об 
изменении климата, считающейся 
одним из самых крупномасштабных 
и престижных мероприятий в мире, 

было расценено Президентом Азер-
байджанской Республики Ильхамом 
Алиевым как наглядный показатель 
уважения и доверия к нашей стране 
на международном уровне.

Коснувшись данного Президен-
том Азербайджанской Республики  
Ильхамом Алиевым на состоявшемся 
15 декабря 2023 года совещании, по-
священном СОР29, поручения о неза-
медлительном начале подготовитель-
ных работ, председатель Организаци-
онного комитета отметил, что будут 
приняты все необходимые меры для 
проведения мероприятия на самом 
высоком уровне.

Самир Нуриев сообщил, что на 
этой неделе Секретариат Рамочной 
конвенции ООН об изменении кли-

мата направит в Азербайджан тех-
ническую миссию, подготовитель-
ные работы будут вестись в условиях 
диалога. Он отметил необходимость 
оценки нужд во всех соответствую-
щих сферах для организации СОР29. 
Самир Нуриев также подчеркнул, 
что Азербайджан, как ответствен-
ный член международного сообще-
ства и надежный партнер, проводит 
обмен мнениями со странами, кото-
рые ранее принимали СОР.

Министр экологии и природных 
ресурсов Мухтар Бабаев, назначен-
ный президентом СОР29, рассказал 
о проделанной работе по выполне-
нию поручений, данных Президен-
том Азербайджанской Республики 
Ильхамом Алиевым в связи с СОР29. 
Он отметил, что в процессе подго-
товки к СОР29 наша страна готова 
к конструктивному сотрудничеству 
и диалогу с государствами, между-
народными организациями, между-
народными неправительственными 
организациями, гражданским обще-
ством, местными и международными 
медиа и другими партнерами.

Затем были заслушаны доклады 
членов Организационного комитета 
по вопросам повестки дня.

В заключение заседания были даны 
поручения, связанные с деятельно-
стью Секретариата Организационно-
го комитета, президента СОР29, со-
става главного спикера, Операцион-
ной компании, завершением Плана 
мероприятий по организации и про-
ведению СОР29 и другими соответ-
ствующими вопросами.

СОР29: Дан старт 
подготовительным работам
Проведено первое заседание Организационного комитета 

Спикер Милли Меджлиса Сахи-
ба Гафарова встретилась с нахо-
дящейся с визитом в Азербайд-
жане делегацией, возглавляемой 
руководителем кувейтско-азер-
байджанской межпарламент-
ской группы дружбы Нацио-
нального собрания Государства 
Кувейт, Мухаммадом Хаифом 
аль-Мутейри.

Как сообщили в отделе по печати 
и связям с общественностью Мил-
ли Меджлиса, Сахиба Гафарова, от-
метив, что в этом году исполняется 
30-летие со дня установления ди-
пломатических отношений между 
Азербайджаном и Кувейтом, сказа-
ла, что политические связи между 
двумя странами находятся на высо-
ком уровне и что существуют хоро-
шие возможности для дальнейшего 
развития сотрудничества в других 
сферах. По ее словам, в укреплении 
двусторонних отношений исключи-
тельную роль играют взаимные ви-
зиты и встречи на высшем и высо-
ком уровнях.

Подчеркнув положительную 
роль парламентов в развитии дву-
сторонних связей, спикер парла-
мента добавила, что между зако-
нодательными органами существу-
ют хорошие связи сотрудничества 
как в двустороннем, так и в много-
стороннем формате, Милли Медж-
лис и Национальное собрание также 
хорошо взаимодействуют в между-

народных парламентских организа-
циях. Существующее сотрудниче-
ство в рамках Межпарламентского 
союза и Парламентского союза Ор-
ганизации исламского сотрудниче-
ства успешно продолжается в рам-
ках Парламентской сети Движения 
неприсоединения.

Народы Азербайджана и Кувей-
та многое объединяет, Мухаммад 
Хаиф аль-Мутейри заявил, что Азер-
байджан является одной из близких 
и очень важных стран для Кувейта. 
Он подчеркнул, что Кувейт, наряду 
с сотрудничеством в политической 
сфере, заинтересован в укреплении 
двусторонних связей и в других об-
ластях. Говоря о развитии сферы ту-
ризма, Мухаммад Хаиф аль-Мутейри 
сообщил, что в Азербайджан при-

езжает большое количество кувейт-
ских туристов.

Руководитель кувейтско-азербайд-
жанской межпарламентской группы 
дружбы сказал, что Азербайджан яв-
ляется богатой страной с большими 
достижениями, добавив, что страна 
выделяется среди других государств 
с точки зрения стабильности и без-
опасности. Он отметил, что в Азер-
байджане реализуются крупномас-
штабные проекты, которые призваны 
обеспечить стремительное развитие 
страны, и подчеркнул, что Кувейт мо-
жет использовать опыт Азербайд-
жана в ряде областей.

Кувейтские гости были также про-
информированы о динамичном раз-
витии Азербайджана, его независи-
мой внешней политике, ситуации 

в регионе в постконфликтный пери-
од, крупных строительно-восстано-
вительных проектах, которые реали-
зуются на освобожденных от окку-
пации территориях, а также о том, 
что в период оккупации армянами 
были разрушены или осквернены 
все азербайджанские религиозные 
памятники.

Мухаммад Хаиф аль-Мутейри пе-
редал поздравления в связи с осво-
бождением земель Азербайджана от 
оккупации и восстановлением суве-
ренитета. По его словам, позиция Ку-
вейта всегда была однозначной: Ку-
вейт неизменно поддерживал спра-
ведливую позицию Азербайджана.

На встрече состоялся обмен мне-
ниями и по другим вопросам, пред-
ставляющим взаимный интерес.

Межпарламентское взаимодействие
Кувейтский депутат: Азербайджан выделяется среди стран мира 
с точки зрения стабильности и безопасности

22 января премьер-министр 
Азербайджанской Республики 
Али Асадов встретился с заме-
стителем председателя Прави-
тельства Российской Федерации 
Алексеем Оверчуком

.
На встрече были рассмотрены 

актуальные вопросы азербайджа-

но-российского торгово-экономи-
ческого сотрудничества и ход реа-
лизации совместных проектов.

Стороны отметили важность под-
писания «Дорожной карты» по раз-
витию ключевых направлений азер-
байджано-российского сотрудниче-
ства на 2024-2026 годы.

АЗЕРТАДЖ

Конструктивный диалог
Премьер-министр Али Асадов встретился 

с вице-премьером России Алексеем Оверчуком

Премьер-министр Азербайд-
жанской Республики Али Асадов 
встретился 20 января с испол-
нительным вице-президентом 
по добыче и операциям компа-
нии bp Гордоном Бирреллом.

Как сообщили в пресс-службе 
Кабинета Министров, на встрече об-
суждались текущее состояние и пер-

спективы развития сотрудничества 
между Азербайджаном и bp, а также 
отмечалась важность проектов, ре-
ализуемых bp в нашей стране.

Были рассмотрены работы, про-
водимые совместно с компанией bp 
по строительству солнечной элек-
тростанции на освобожденных от 
оккупации территориях.

АЗЕРТАДЖ

Векторы сотрудничества
Премьер-министр Али Асадов 

встретился с вице-президентом bp

В Страсбурге начала работу зим-
няя сессия Парламентской ас-
самблеи Совета Европы (ПАСЕ), 
сообщает АЗЕРТАДЖ.

В сессии принимает участие де-
легация Азербайджана в ПАСЕ. 

Зимняя сессия началась с выбо-
ров нового президента и вице-прези-
дентов ПАСЕ. Глава делегации Азер-
байджана в этой структуре Самед 
Сеидов избран вице-президентом.

В первый день сессии были за-
слушаны и обсуждены отчеты Бюро 
и Постоянного комитета. На меро-
приятии выступил член делегации 
Азербайджана Рафаэль Гусейнов, 
который заявил, что в нынешнем 
году, когда отмечается 75-летие Со-
вета Европы, уместно окинуть взгля-
дом прошлое и будущее, принятые от 
имени Парламентской ассамблеи ре-
шения. По его словам, организация, 
которой исполняется 75 лет, долж-
на тщательно взвешивать каждое 
свое решение, сторониться двой-
ных стандартов, предвзятости, за-
казных действий.

«Когда в конце XX века прини-
малось решение о расширении Со-
вета Европы в направлении Южного 
Кавказа, организация действовала 
совершенно в правильном направ-
лении. Сегодня же проводимая здесь 
под непосредственным влиянием 
определенных сил, и в первую оче-
редь Франции антиазербайджанская 
политика вызывает беспокойство 
и решительное возмущение. Азер-
байджан разрешил самую болезнен-
ную во всей своей новейшей исто-
рии проблему, положив конец поч-
ти 30-летней оккупации 20% своей 
территории. Странно, что Фран-
ция, которая в качестве одного из 

членов Минской группы ОБСЕ го-
дами была одним из посредников 
в урегулировании этого конфлик-
та, сегодня прилагает большие уси-
лия для того, чтобы окончившийся 
конфликт опять разгорелся», - под-
черкнул Р.Гусейнов. 

Он отметил, что с приближени-
ем подписания мирного соглаше-
ния между двумя странами Фран-
ция не скрывает своего стремления 
помешать этому, на государственном 
уровне заявляя о стремлении воо-
ружить Армению и предпринимая 
в этом русле конкретные шаги, и при-
звал коллег свернуть с ошибочного 
пути: «Те, кто приводят беспочвен-
ные аргументы, обвиняя Азербайд-
жан в уклонении от сотрудничества 
с Советом Европы, и главным обра-
зом Франция, на самом деле не могут 
примириться с победой Азербайд-
жана в Карабахе. Именно в Париже 
кроется источник давления в этом 
направлении. 

Источник зла кроется в Париже
Рафаэль Гусейнов: Именно Франция оказывает 

давление на Иреван
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 После освобождения земель от 
оккупации и очищения их от мно-
гочисленных мин и неразорвавших-
ся снарядов мы делаем все, чтобы 
ускорить этот процесс, при пони-
мании необходимости использова-
ния лучшего архитектурного опыта 
и наиболее передовых технологий, 
включая «зеленые», чтобы создать 
лучшие условия для жизни. Так что 
возрождаемые территории станут 
не только своеобразной демонстра-
цией нового подхода в градострои-
тельстве, но и примером того, как 
следует обеспечить людей достой-
ными условиями, с массовым трудо-
устройством, - это тоже одна из 
важных сфер комплексного подхо-
да, на которой мы концентрируем-
ся при планировании процесса воз-
вращения». 

И это не просто слова надеж-
ды, а уверенность в том, что земли 
эти будут переданы по наследству 
в надежные руки, и что максимум 
через четверть века следующее по-
коление коренных жителей Кара-
бахского и Восточно-Зангезурского 
экономического районов начнет ге-
нерировать, как и прежде, не толь-
ко хороших воинов, учителей и вра-
чей, инженеров и геологов, но так-
же землепашцев, пастухов, пекарей, 
кондитеров, переработчиков, води-
телей и иных представителей агро-
промышленного комплекса. 

Молодежь делом отвечает на до-
верие национального правительства, 
считающего инвестиционные воз-
можности освобожденных террито-
рий, мягко говоря, не до конца оце-
ненными: с армянскими вандалами, 
интенсивно грабящими все, что на 
земле и под землей, все ясно - они 
знали, что не вечны здесь, а пото-
му вели себя как временщики. Но 
и советская власть недостаточно се-
рьезно оценивала даже природные 
ресурсы, ограничиваясь сельскохо-
зяйственными культурами и иско-
паемыми, по остаточному принципу 
эксплуатируя те же очаги культуры 
и туристические возможности. Так 
что молодежи Страны огней пред-
стоит освоение своей не до конца 
поднятой целины: это и современ-
ная дорожная и коммунальная ин-
фраструктура, и демографический 
фактор, и промышленный потенци-
ал, и новейшие технологии, кото-
рые позволят сделать уровень жиз-
ни там максимально приближенным 
к среднеевропейским стандартам 
и даже чуть выше. 

Неизведанные доселе туристи-
ческие возможности «кавказской 
Швейцарии», включая различные 
источники воды с богатейшим ми-
неральным составом в Шуше, Кяль-
баджаре и Лачине, тоже находятся 
в центре внимания мировых изда-
ний, специализирующихся на го-
степриимстве. Есть у нас еще одно 
преимущество - кроме частных ин-
вестиций национальное правитель-
ство имеет целый ряд собственных 
разработок, включая льготную фи-
нансовую поддержку, реализация 
которых ускорит освоение неисчер-
паемых возможностей региона. Не 
секрет, что именно благоприятный 
инвестиционный климат, стимули-
рующий приток капитала, техно-
логий и информации, определяе-
мый целесообразностью, в том чис-
ле финансовой, вполне вписывается 
в важнейший критерий открытости 
отечественной экономики, предпо-
лагающий широкий доступ к мест-
ным и иностранным ресурсам. 

А это значит, что нынешнее по-
коление карабахской молодежи по-
может выйти стране, в частности, 
на мировые рынки с гораздо боль-
шим количеством видов готовой 
продукции по причине того, что 
организация производственного 
процесса более выгодна, чем про-
сто экспорт сырья. С другой сторо-
ны, это приведет к развитию нене-
фтяного сектора и резко повысит 
уровень благосостояния за счет по-
вышения занятости местного насе-
ления, численность которого через 
каких-то 10 лет превысит ожидаемые  
100 тыс. человек. 

Поэтому, учитывая ресурсный 
потенциал Карабаха, предпочтение 
будет отдаваться инвестициям, на-
правленным на создание здесь про-
изводственных областей. Традици-
онно даже в советские времена эти 
территории всегда имели высокие 

показатели в сельском хозяйстве, 
а с учетом 30-летнего «отдыха» па-
хотных земель можно и нужно до-
биваться наилучших результатов, 
развивая эту область на основе са-
мых современных инноваций. На-
пример, привлечение инвестиций 
в селективное животноводство и рас-
тениеводство не просто возродит 
традиционные виды занятости, но 
и позволит развивать ее в соответ-
ствии с современными требования-
ми, а уже сегодня применяемая здесь 
турецкими компаниями инноваци-
онная модель в обозримой перспек-
тиве может принести дополнитель-
ную прибыль стоимостью в десят-
ки миллиардов манатов. 

Что касается туризма, то после 
окончания Отечественной войны 
2020 года стали видны общие очер-
тания стабильности, а после того, 
как была окончательно восстанов-
лена территориальная целостность 
наряду с государственным суверени-
тетом после антитеррористической 
операции 19-20 сентября прошло-
го года, риски начала боевых дей-
ствий в Карабахе и Восточном Зан-
гезуре стали равны нулю. На фоне 
не утихающих цивилизационных 
конфликтов во всем мире наблю-
дается застой в сфере профессио-
нального гостеприимства, на долю 
молодежи, переселившейся на ро-
дину предков, после установления 
нового миропорядка с четким выде-
лением полюсов силы, выпадет бум 
интереса зарубежных гостей к реги-
ону, о целебных свойствах которо-
го они слышали, но который пока 
толком не оценили. 

И концепция Президента Ильха-
ма Алиева smart-city и smart-village, 
то есть «Умного города» и «Умно-
го села», которые уже стали частью 
привычного антуража на этих тер-
риториях, является подтверждением 
этих идей - то есть все возводимые 
объекты должны соответствовать со-
временным требованиям, как зодче-
ства, инфраструктуры, так и каче-
ства жизни. Уже сейчас можно с уве-
ренностью сказать, что Карабахский 
и Восточно-Зангезурский регионы 
вскоре станут витриной технологи-
ческих инвестиций. 

Не будем забывать и про старые 
добрые традиции - сегодня по обе 
стороны Атлантики невозможно 
представить древний Карабах без 
элитной пшеницы, виноградарства, 
ковроткачества и коневодства, ко-
торые многие десятки поколений 
считаются его торговой маркой. Не 
случайно Президент Ильхам Алиев, 
встретившись 28 мая прошлого года 
с населением, вернувшимся в город 

Лачин, при вручении им ключей от 
новеньких непривычно «умных» до-
мов и квартир, сказал: «Проведение 
этой встречи в День независимости 
Азербайджана имеет большой сим-
волический смысл, так как сегодня 
национальное государство в доста-
точной степени укрепило свои по-
зиции в мировом масштабе, будучи 
способным добиться любого иско-
мого результата. Уже подготовлен 
генплан города, в котором предусмо-
трены не только объекты здраво-
охранения, образования, но и десят-
ки предприятий, в том числе парк 
агропрома, с более чем 1,1 тыс. ра-
бочих мест. Можно сказать, что 
прямо сейчас Лачин превратился 

в один из самых красивых городов 
мира, практически в рай, причем не 
только благодаря живописнейшей 
природе, но и прекрасным зданиям, 
возведенным с большим вкусом, что-
бы и люди жили здесь комфортно, 
и современный облик города соот-
ветствовал уровню национальных 
успехов, которые могут считаться 
образцовыми везде и на всех направ-
лениях, что еще раз свидетельству-
ет о том, что мы, хозяева этих зе-
мель, пришли навсегда для того, что-
бы строить и созидать». 

Речь идет, конечно же, о молоде-
жи, как о главной движущей силе по-
бед и свершений. Конец 80-х - начало 
90-х годов похоронили веру в Тиму-
ра и его команду, тем более - в Пав-
ла Корчагина, а с распадом СССР 
была прекращена деятельность един-
ственной массовой всесоюзной мо-
лодежной организации - комсомола. 
На ее месте возникла неопределен-
ность, хотя в первые годы независи-
мости среди всех слоев населения, 
особенно среди юношей и девушек, 
стали проявляться очевидные при-
знаки национального пробуждения. 
В частности, у азербайджанской мо-
лодежи начали формироваться но-
вые принципы, нравственные цен-
ности, система новых взглядов на 
жизнь. В результате как грибы по-
сле дождя были созданы самосто-
ятельные организации, отлича-
ющиеся друг от друга своими це-
лями и задачами, направлениями 
деятельности, социальным составом, 
и близко не напоминающие полити-
ческие структуры, поскольку в них 
были сосредоточены максимум по-
пулизма и минимум централизма. 
Многие из этих организаций попа-
ли под влияние тогдашних разнона-
правленных политических партий 
и группировок. К сожалению, хаос 
и произвол, борьба за власть и, как 
следствие, поражение в первой фазе 
Карабахской войны создали объек-

тивные предпосылки для ослабле-
ния чувств патриотизма и граждан-
ской ответственности. Естественно, 
что в таких условиях и речи не мог-
ло быть о реализации программ тем 
более государственной молодежной 
политики. И только с возвращени-
ем во власть 15 июня 1993 года об-
щенационального лидера Гейдара 
Алиева с мозгов населения словно 
была снята пелена, а юное поколе-
ние начало фактически отходить от 
летаргического сна. 

Патриарху мировой геополити-
ки первому удалось привить тогда 
еще начинающим строителям со-
временной государственности, сре-
ди которых были сотни тысяч обез-
доленных и неприкаянных бежен-
цев и вынужденных переселенцев, 
мысль о том, что без гибкой и фунда-
ментальной молодежной политики 
не может быть внутреннего стерж-
ня государственности. Это сегодня 
все грамотные, знают о полномо-
чиях центральных и местных орга-
нов власти, вплоть до муниципали-
тетов и молодежных организаций, 
в которых работают высококвали-
фицированные специалисты, име-
ющие качественное образование ве-
дущих вузов коллективного Запа-
да. Представители национальных 
молодежных организаций приоб-
щились к интегрированному зако-
нотворчеству от Австралии до Ка-
нады, получив возможность уча-
ствовать в мировых, европейских, 
региональных мероприятиях раз-
ного уровня, изу чать и применять 
в нашей стране глобальный опыт 
в данной отрасли. При этом благо-
даря общенациональному лидеру 
и его достойнейшему политическо-
му преемнику Ильхаму Алиеву юная 
поросль прочно впитала в себя и па-
триотические традиции. 

Слова главы государства: «У меня 
особое отношение к молодежи, мое 
сердце с вами. Вы можете рассчи-
тывать на меня во всем, так как 
я тоже полагаюсь на вас», - сказанные 
2 февраля 2022 года на юбилейном 
национальном Форуме молодежи, 
являются ярким примером доверия 
государства к тем, кому предстоит 
созидать во славу Отечества. 

Азербайджан - одна из немно-
гих стран, где специально учрежден 
и отмечается День молодежи, что 
наряду с проводимой в этой сфе-
ре работой является не лишним до-
казательством особого внимания 
и заботы правительства к юношам 
и девушкам: реализация многочис-
ленных государственных программ, 
создание Фонда молодежи, содей-
ствующего реализации межрегио-
нальных начинаний на этом направ-
лении, являются одним из базовых 
результатов этой политики. Всему 
миру известен подвиг Азербайджан-
ской армии в ходе рекордно короткой  
Отечественной войны 2020 года, осо-
бенно во время беспримерного осво-
бождения города Шуша. Никто из 
«цивилизованных заступников не-
победимого христианского духа» не 
верил тогда в ошеломительный ис-
ход, но глава государства, напрямую 
причастный к взращиванию поколе-
ния нового типа, дал емкое опреде-
ление данному феномену: «Отваж-
ная Азербайджанская армия каждый 
день этой войны вписала в историю 
золотыми буквами, так как в осно-
ве беспрецедентной Победы были па-
триотизм и любовь к Родине совер-
шенно нового поколения, которому 
в 2003 году было от 5 до 15 лет - 
теперь оно подросло, доказав спо-
собность решать задачи высочай-
шего уровня единоначалия и дисци-
плинированности». 

Сегодня для мотивации моло-
дежи созданы новые возможности, 
государство вносит важный вклад 
в ее всестороннее развитие посред-
ством специализированных органов 
по работе с ней: это отдел по вопро-
сам молодежной политики и спорта 
Администрации Президента, про-
фильный комитет Милли Меджлиса, 
Министерство молодежи и спорта, 
Фонд молодежи, а также действую-
щие на этой ниве десятки организа-
ций. А потому нет ни тени сомнения 
в том, что подросшие дети бывших 
вынужденных переселенцев выра-
стут в совершенно иных реалиях, 
и новая идеологическая матрица 
станет их путеводной звездой на 
пути возрождения родины их от-
цов и дедов.  

Путеводная звезда

Нет ни тени сомнения в том, что подрос-
шие дети бывших вынужденных переселен-
цев вырастут в совершенно иных реалиях, 
и новая идеологическая матрица станет 
их путеводной звездой на пути возрожде-
ния родины их отцов и дедов   
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Министерство иностранных дел 
Азербайджана распространи-
ло сообщение по итогам прове-
денного в Уганде 19-го Самми-
та Движения неприсоединения.

Как сообщили в Управлении 
пресс-службы Министерства ино-
странных дел, 15-20 января в столице 
Уганды Кампале состоялся 19-й Сам-
мит глав государств и правительств 
Движения неприсоединения (ДН). 
Азербайджанская Республика была 
представлена на Саммите делегацией 
во главе с министром иностранных 
дел Джейхуном Байрамовым.

В мероприятии приняли уча-
стие высокопоставленные офици-
альные лица около 120 государств - 
членов или наблюдателей Движения 
неприсоединения, а также междуна-
родных организаций. В качестве осо-
бых гостей в мероприятии приня-
ли участие и выступили на нем Ге-
неральный секретарь ООН Антониу 
Гутерриш, председатель 78-й сессии 
Генеральной Ассамблеи ООН Дэн-
нис Фрэнсис, генеральный секретарь 
Комиссии Африканского союза Муса 
Факи Махамат, генеральный секре-
тарь Лиги арабских государств Ах-
мед Абуль Гейт, генеральный секре-
тарь организации Содружества наций 
Патрисия Скотланд, а также другие 
официальные лица.

На мероприятии также состоялось 
выступление представителя Молодеж-
ной организации Движения неприсо-
единения от Уганды, штаб-квартира 
которой расположена в Азербайджане.

Согласно повестке дня саммита 
был показан видеоролик, отражающий 
деятельность и инициативы Прези-
дента Азербайджана Ильхама Алиева 
в качестве председателя Движения. 
Затем было заслушано выступление 
министра иностранных дел Джейху-
на Байрамова об итогах председатель-
ства Азербайджана в Движении.

Принимавшие участие в меро-
приятии представители государств - 
членов Движения и международных 
организаций, в том числе председа-
тель 78-й сессии Генеральной Ассам-
блеи ООН и генеральный секретарь 
организации Содружества наций вы-
разили одобрение успешному четы-
рехлетнему председательству Азер-
байджана в организации, поблагода-
рили Президента Азербайджанской 
Республики.

В выступлениях было подчеркну-
то, что, хотя значительная часть пред-
седательства Азербайджана в Дви-
жении совпало с периодом панде-
мии COVID-19, Азербайджан тем не 
менее не только успешно справился 
с этой задачей, но и благодаря вы-
двинутым соответствующим ини-
циативам и платформам, внес вклад 
в дальнейшее укрепление и инсти-
туционализацию Движения.

В рамках мероприятия был при-
нят итоговый документ 19-го Сам-
мита Движения неприсоединения. 
В документе отражен ряд важных 

для Азербайджана положений.
В частности, в итоговом доку-

менте главы государств и прави-
тельств стран - членов Движения, 
выразив солидарность с деятельно-
стью по восстановлению, реконструк-
ции и реинтеграции, осуществля-
емой Азербайджаном на террито-
риях, подвергшихся воздействию 
конфликта, привлекли внимание 
к проблеме неразорвавшихся бое-
припасов и мин на этих территори-
ях и призвали к оказанию междуна-
родной помощи.

Страны-участницы выразили 
поддержку выдвинутой Президен-
том Азербайджанской Республики 
инициативе по созданию Женской 
платформы Движения неприсоеди-
нения, высоко оценили проведенную 
в качестве первого шага в этом на-
правлении в ноябре 2023 года в Баку 
конференцию Движения, связанную 
с обеспечением прав женщин.

В документе отмечается созыв 
Специальной сессии Генеральной 
ассамблеи ООН по борьбе с панде-
мией COVID-19, созванной по ини-
циативе Президента Азербайджан-
ской Республики Ильхама Алиева как 
председателем Движения неприсо-
единения, подчеркивается, что по-
ощрение обеспечения своевремен-
ного и всеобщего доступа к вакци-
нам создало возможности для нового 
сотрудничества в рамках Движения.

Страны-участницы единоглас-
но приветствовали избрание Азер-
байджана в качестве организатора 
29-й сессии Конференции сторон Ра-
мочной конвенции ООН об измене-
нии климата.

В итоговом документе саммита 
получила поддержку работа, про-
деланная Азербайджаном в период 
председательства в области институ-
ционализации Движения неприсое-
динения, в частности, деятельность 
Молодежной организации и Парла-
ментской сети структуры. Высокую 
оценку получило принятие впервые 
в Совете по правам человека по ини-
циативе Азербайджана как предсе-
дателя Движения неприсоединения 
резолюции, требующей принятия до-
кумента, содержащего юридические 
обязательства по праву на развитие.

В результате соответствующих 
действий, предпринятых в период 
председательства Азербайджана 
в Движении, в ходе саммита к Дви-
жению присоединилась единствен-
ная африканская страна, не являв-
шаяся членом ДН, - Южный Судан, 
и число государств-участников до-
стигло 121.

В рамках заседания Азербайджан 
передал председательство в Движе-
нии неприсоединения Уганде. Было 
отмечено, что страна и дальше бу-
дет прилагать усилия, направленные 
на развитие Движения, в частности, 
продолжит вносить вклад в его де-
ятельность в рамках «Тройки пред-
седательства» ДН.

АЗЕРТАДЖ

Со знаком плюс
Участники Саммита Движения неприсоединения 

в Уганде одобрили деятельность Баку

Те, кто в нарушение процедур 
и устоявшихся правил организации 
захотели предпринять какое-либо 
давление на нашу делегацию, высту-
пают против Азербайджана, пусть не 
забывают одну историческую исти-
ну. В январе 1990 года советская ар-
мия с целью запугать азербайджан-
цев, окончательно положить конец 
их борьбе за свободу и суверенитет, 
совершила нападение на нашу страну 
и учинила массовые убийства. Но это 
нападение дало обратный эффект - 
развал СССР начался именно с этой 
акции Кремля против Азербайджа-
на. Нам не хотелось бы, чтобы Со-

вет Европы, с которым мы плодот-
ворно сотрудничаем, в результате 
нападок на Азербайджан при под-
стрекательстве различных сил по-
стигла такая же участь. В то время 
как назрела необходимость искать 
пути усиления Совета Европы, со-
вершенно нежелательно, чтобы ор-
ганизация была расколота изнутри, 
возникла угроза ее будущему. Те, кто 
следуют этим разрушительным кур-
сом, не должны воображать себя ум-
ными. Все замаскированные шаги 
хорошо видны со стороны, и нам 
ясно, откуда какие ветры дуют», - 
заключил парламентарий.

Отдел политики

Источник зла кроется в Париже
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Избирательная кампания 
внеочередных президент-

ских выборов набирает оборо-
ты. В обществе царит заметное 
оживление, все готовятся к про-
ведению первых после историче-
ского восстановления террито-
риальной целостности Азербайд-
жана президентских выборов.

Афет ИСЛАМ,
«Бакинский рабочий»

Интересно, а как себя чувствуют 
самые молодые, 18-летние избира-
тели, которые впервые выступают 
в качестве голосующего электората 
и впервые в своей жизни подойдут 
к избирательным урнам, чтобы от-
дать свой голос за Президента Азер-
байджана, способного возложить на 
себя ответственную миссию за судь-
бы 10-миллионного народа, за мир 
в стране и регионе, возрождение Ка-
рабаха, Великое возвращение бывших 
беженцев на земли своих предков, 
экономическое процветание и бла-
гополучие граждан Страны огней? 

В прошлом году Хаяла Эльчин 
гызы Алиева поступила на механи-
ко-математический факультет Бакин-
ского государственного университе-
та и сейчас успешно сдает экзамены 
на своей первой экзаменационной 

сессии. Сегодня, в преддверии пер-
вых в ее жизни выборов, девушка 
испытывает особое волнение и от-
ветственность:

- Вместе с тем я ощущаю боль-
шую радость от осознания того, что 
мой голос вольется в многомилли-
онный голос азербайджанского на-
рода, который, избирая Президен-
та, определяет свою будущую судьбу. 
Я буду голосовать в Хазарском рай-
оне и чувствую неизмеримую гор-
дость, потому что скоро буду уча-
ствовать в выборах в качестве граж-
данина независимого и суверенного 
государства, полностью восстано-

вившего свою территориальную це-
лостность, а это большое счастье! 

Первое участие в выборах, первый 
бюллетень, опущенный в избиратель-
ную урну, первое четкое осознание 
себя как полноправного гражданина, 
решающего судьбу своей страны… 

Студентке первого курса Бакин-
ского инженерного университета Ха-
дидже Мохтарам гызы Мамедзаде 
в ноябре исполнилось 18 лет, поэ-
тому скоро и она впервые примет 
участие в выборах, чему девушка не-
сказанно рада: 

- Я горжусь тем, что первые вы-
боры, на которых я отдам свой голос, 

будут выборами азербайджанского 
Президента. Мой выбор однозначен, 
я буду голосовать за действующего 
Президента Ильхама Алиева, пото-
му что, появившись на свет, я не зна-
ла другого Президента своей Роди-
ны, и одобряю его управленческий 
стиль. Наш победоносный Прези-
дент за короткий исторический пе-
риод осуществил грандиозные за-
дачи и колоссальный фронт работ 
на освобожденных территориях, по-
этому никого другого я не вижу на 
этом, столь ответственном посту. 

Студентка четвертого курса фа-
культета дошкольного обучения и вос-

питания Азербайджанского государ-
ственного педагогического колледжа 
Марьям Лачин гызы Гулиева также 
проголосует в первый раз, ей толь-
ко недавно исполнилось 18 лет, и те-
перь участие в выборах, по ее сло-
вам, является ее правом и обязанно-
стью как гражданина Азербайджана: 

- Я чувствую ответственность 
за будущее нашей страны и считаю 
себя более важной и значимой лич-
ностью. Хотя я не думаю, что мой го-
лос может быть действительно ре-
шающим, но мне кажется, что по-
давляющее большинство населения 
Азербайджана проголосует за дей-
ствующего Президента, так как всем 
известно, какой он мудрый лидер, как 
корректно и сбалансированно ведет 
внешнюю и внутреннюю политику 
нашей страны. Весь народ благода-
рен ему, нашим отважным солдатам 
и офицерам, а также братской Тур-
ции за освобождение оккупирован-
ных земель. Меня очень радует, что 

Азербайджан вернул наши родные 
земли и теперь страна снова стала 
целой. Самым приятным чувством 
было видеть радость на лицах лю-
дей в День Победы, приятно осозна-
вать, что беженцы могут вернуться 
в свои родные края. Очень важно, 
что теперь выборы проходят на всей 
территории страны, и наши пересе-
ленцы впервые за последние трид-
цать лет смогут отдать свои голоса 
на освобожденных землях Карабаха. 

В жизни Азербайджана грядут 
глобальные перемены. Карабах вос-
станавливается и восстает из руин 
и пепла, вынужденные переселен-
цы возвращаются в свои заново от-
строенные дома, всюду кипит со-
зидательная работа. Совсем скоро 
Азербайджан превратится в цвету-
щую и динамично развивающуюся 
страну. Как сказал глава государства  
Ильхам Алиев, «начинается новая 
эра, и я уверен, что она будет успеш-
ной для нашей страны!»

Впервые на выборы!
Начинается новая эра и она будет успешной для нашей страны

МНЕНИЯ

Хаяла Алиева  Хадиджа Мамедзаде Марьям Гулиева

18-летние избиратели впервые выступают в каче-
стве голосующего электората и впервые в своей жиз-
ни подойдут к избирательным урнам, чтобы от-
дать свой голос за Президента Азербайджана, спо-
собного возложить на себя ответственную миссию 
за судьбы 10-миллионного народа, за мир в стране 
и регионе, возрождение Карабаха

Избирательная система яв-
ляется одним из фунда-

ментальных институтов кон-
ституционного права каждой 
цивилизованной страны и на-
рода. Страны с демократиче-
ским укладом общества уделяют 
этой системе особое внимание, 
так как она выступает гаран-
том их существования и устой-
чивого развития. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Избирательная система имеет 
не только юридическое значение, но 
и, поскольку она непосредственно 
связана с формированием власти, 
является политическим институ-
том и имеет архиважное полити-
ческое, а в условиях новых реалий, 
в частности сформировавшихся на 
Южном Кавказе, и геополитическое 
значение. 

То, что выборы называют инсти-
туциональной системой, также не 
случайно. Ведь они имеют все при-
знаки целостной системы, которая 
органически связана с другими си-
стемами. Последняя также состо-
ит из различных элементов, между 
которыми существует устойчивая 
и неразрывная связь. Воздействие 
на любой элемент избирательной 
системы распространяется на все 
остальные элементы системы по-
добно резонансу. 

В этом контексте право голо-
са также является одним из важ-
нейших, необходимых и основных 
прав человека, и от его полной реа-
лизации во многом зависят состо-
яние стабильности и законности 
в обществе, утверждение принци-
пов правового государства, обеспе-
чение и развитие демократии и ее 
ценностей. Выборы играют важную 
роль в обеспечении и развитии де-
мократии, поскольку они являют-
ся средством вовлечения граждан 
в управление государством. В то же 
время выборы имеют важное значе-
ние для повышения политической 
активности граждан.

С этой точки зрения внеочеред-
ные президентские выборы в Азер-
байджане имеют как локальное и ре-
гиональное, так и глобальное зна-
чение, так как несут в себе мощный 
политический посыл для ведущих 
акторов глобальной политики. Поэ-

тому к этим выборам проявлен вы-
сокий интерес и со стороны друже-
ственных и братских стран.

Сегодня наш гость - кыргыз-
ский политолог, директор Центра 
стратегических исследований Ев-
разии Бакытбек Жумагулов, ко-
торый в эксклюзивном интервью 
газете «Бакинский рабочий» вы-
разил свое отношение к предстоя-
щим в Азербайджане президент-
ским выборам.

- Господин Жумагулов, на 7 фев-
раля назначены внеочередные пре-
зидентские выборы в Азербайд-
жане. Какое, на ваш взгляд, значе-
ние имеют президентские выборы 
для страны? 

- Мировые средства массо-
вой информации назвали 2024 год 
«матерью всех избирательных го-
дов» - на участки в этом году могут  
прийти более половины всех жи-
телей планеты. На 2024 год запла-
нированы выборы почти в 40 го-
сударствах. Выборы президента, 
помимо Азербайджана, пройдут 
на Тайване (состоялись 13 янва-
ря. - Ред.), в США, России, Мекси-
ке, Венесуэле, Грузии, также наме-
чены выборы в Европейском Со-
юзе, Индии, Монголии, Северной 
и Южной Корее и т.д. В условиях 
геополитической турбулентности, 
мировой нестабильности и кризи-
са международной системы безо-
пасности, безусловно, проведение 
мирных, конкурентных и демокра-
тических выборов президента име-
ет очень важное значение для азер-
байджанского народа. 

За 30-летний период независи-
мости Азербайджан уверенно со-
хранил, укрепил и решил вопросы 

стабильности и безопасности на на-
циональном уровне. Наблюдаются 
динамичное развитие и качествен-
ный рост национальной экономики 
страны. Также немаловажно то, что 
политическая система Азербайджана 
фактически не сталкивается с вну-
тренними вызовами и показывает 
устойчивость к широкому спектру 

внешнеполитических рисков. Безус-
ловно, проведение открытых, про-
зрачных и честных выборов и, как 
следствие, избрание легитимного 
Президента Азербайджана - надеж-
ный залог сохранения устойчивого 
развития в соответствии с Целями 
устойчивого развития ООН. Увере-
ны, что Азербайджанская Республи-
ка внесет свой важный и посильный 
вклад после этих выборов в разви-
тие новой региональной структуры 
- Организации тюркских государств. 

В условиях меняющейся карти-
ны мира на повестке у Азербайд-
жана, в силу своей географической 
расположенности в Евразии, много 
очень важных региональных про-
ектов в сферах торговли, логисти-
ки и транспортных коммуникаций. 
Проведение мирных, конкурентных 
и демократических выборов Прези-
дента и стабильное развитие Азер-

байджана важно не только для Юж-
ного Кавказа и стран Каспийско-
го региона, но и для Евразийского 
региона.

- Азербайджан впервые идет на 
президентские выборы как государ-
ство, полностью восстановившее 
свою территориальную целостность 
и суверенитет. Это первый случай 
в истории независимого Азербайд-
жана. В связи с этим каково, по-ва-
шему, значение этих выборов для 
Азербайджана? 

- Безусловно, победа в Карабах-
ской войне 2020 года и установле-
ние в 2023 году полного контроля 
Баку над Карабахом - исторические 
события для Азербайджана и Юж-
ного Кавказа. Выборы Президента 
в 2024 году для азербайджанского 
народа также имеют историческое 
значение, потому что будут прохо-
дить в условиях полного восстанов-
ления территориальной целостности 
Азербайджана. Впервые за послед-
ние 30 лет граждане Азербайджа-
на будут голосовать на выборах на 
освобожденных территориях. По-
всюду в стране идет полномасштаб-
ная агитация кандидатов, работа 
избирательных комиссий и госу-
дарственных органов на этих тер-
риториях построена на самом вы-
соком уровне. В условиях текущей 
глобальной и региональной неста-
бильности выборы Президента, по-
мимо прочего, также полностью ле-
гитимизируют территориальную це-
лостность Азербайджана, что очень 
важно в рамках будущего подписа-
ния мирного договора с Армени-
ей и установления мира в регионе.

- Какие пожелания вы хотели 
бы адресовать азербайджанскому 
народу и Стране огней?

- Прежде всего хочу пожелать 
братскому азербайджанскому народу 
мирного неба над головой и стабиль-
ного развития. Пусть народ и Азер-
байджанское государство остаются 
надежным фундаментом для разви-
тия и новых достижений.

Призываю граждан, избирате-
лей Азербайджана в день выборов 
Президента прийти на свой изби-
рательный участок и реализовать 
свое конституционное право вы-
бора, отдать свои голоса за самого 
достойного кандидата, кого они ви-
дят в должности Президента Азер-
байджанской Республики.

- Благодарю за беседу.

В условиях геополитической 
турбулентности
Бакытбек Жумагулов: Политическая система Азербайджана 
           показывает высокую устойчивость к внешнеполитическим рискам

В условиях текущей гло-
бальной и региональной 
нестабильности выбо-
ры Президента, поми-
мо всего прочего, также 
полностью легитими-
зируют территориаль-
ную целостность Азер-
байджана

22 января заместитель пре-
мьер-министра Азербайджан-
ской Республики Шахин Муста-
фаев встретился с находящимся 
с визитом в нашей стране замес-
тителем председателя Правитель-
ства Российской Федерации Алек-
сеем Оверчуком.

На встрече было выражено удов-
летворение успешным развитием азер-
байджано-российских дружествен-
ных отношений в различных сферах.

Было особо отмечено, что подпи-
сание 22 февраля 2022 года в Москве 
президентами Азербайджана и России 
«Декларации о союзническом взаи-
модействии между Азербайджанской 
Республикой и Российской Федера-
цией» вывело двусторонние отноше-
ния на качественно новый уровень.

Подчеркнуто, что между двумя 
странами существует очень широ-
кая договорно-правовая база. Были 
высоко оценены результаты испол-
нения дорожных карт по развитию 
ключевых направлений азербайджа-
но-российского сотрудничества до 
2024 года, выражен взаимный интерес 
в продолжении этого сотрудничества.

Таким образом, в течение 2018-2023 
годов, охватывающих период испол-
нения «дорожных карт», были пред-
приняты практические шаги по упро-
щению торговли и диверсификации 
товаропотока, совершенствованию 
таможенной и погранично-пропуск-
ной инфраструктуры, увеличению 
объемов грузоперевозок через госу-
дарственную границу, а также рас-
ширению пропускной способности 
пунктов пропуска и многим другим 
направлениям.

В результате принятых мер была 
обеспечена стабильная динамика азер-
байджано-российских торгово-эко-
номических отношений, по сравне-
нию с 2017 годом товарооборот вы-
рос более чем в 2 раза и в прошлом 
году превысил 4,3 миллиарда долла-
ров США.

Кроме того, в 2023 году объем со-
вокупных грузоперевозок между дву-
мя странами увеличился на 87 процен-
тов по сравнению с 2017 годом, в том 

числе объем транзитных грузов вы-
рос почти в 4 раза. Кроме того, объ-
ем грузоперевозок по международ-
ному транспортному коридору «Се-
вер-Юг» увеличился на 44 процента 
по сравнению с 2017 годом.

На встрече была отмечена важ-
ность успешных проектов, реализу-
емых в сфере взаимного инвестиро-
вания, состоялся обмен мнениями 
о перспективах расширения сотруд-
ничества в этом направлении.

Был высоко оценен уровень вза-
имодействия по различным направ-
лениям промышленной сферы, было 
отмечено, что это сотрудничество ох-
ватывает и освобожденные от окку-
пации территории.

Выразив удовлетворение развити-
ем сотрудничества в транспортно-ло-
гистической области, было доведено 
до внимания, что в этом направле-
нии открыты широкие возможности. 
Коснувшись значения международ-
ного транспортного коридора «Се-
вер-Юг», была подчеркнута важность 
совместных усилий для работы кори-
дора в полную мощность.

На встрече были широко обсуж-
дены вопросы усовершенствования 
энергетической, сельскохозяйствен-
ной, таможенно-пограничной инфра-
структур между Азербайджаном и Рос-
сией, перспективы развития взаимо-
действия в гуманитарной и многих 
других сферах.

В заключение заместитель пре-
мьер-министр Азербайджанской Рес-
публики Шахин Мустафаев и заме-
ститель председателя Правительства 
Российской Федерации Алексей Овер-
чук подписали «Дорожную карту» 
по развитию ключевых направлений 
азербайджано-российского сотруд-
ничества на 2024-2026 годы».

«Дорожная карта» предусматри-
вает принятие конкретных шагов по 
развитию сотрудничества в торго-
во-экономической и инвестицион-
ной, транспортной, промышленной, 
аграрной, энергетической, туристи-
ческой, гуманитарной и социальной 
сферах, а также в области продоволь-
ственной безопасности, инноваций 
и информационных технологий.

«Север-Юг»: 
прозрачные перспективы

Баку и Москва подписали «Дорожную карту»
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Ипостаси Буратино в действии
Я воздержусь от подробного пере-

числения, но упомяну Балканы и Ар-
мению, которые привлекают наше 
внимание и приводят к усилению на-
шей позиции и принятию историче-
ских решений, особенно в отноше-
нии Армении, о которой я только что 
упомянул…»  Может быть, он в вузе 
кроме финансовых мыльных пузы-
рей ничего не изучал, но понятие «за-
морские территории» в отношении 
ряда де-юре независимых государств, 
употребленное им по незнанию, тре-
бует особого объяснения. Понятно, 
что официальный Париж всегда тя-
готел к «многострадальным народам 
под османским игом», но освобожда-
ли их, если не изменяет память, со-
всем другие геополитические игро-
ки (вначале Австро-Венгрия, затем 
Россия и Великобритания), и это 
в то время, как французы грезили 
манией вселенского величия, пыта-
ясь приступом взять всю Европу сво-
ей «цивилизованностью». Да и госу-
дарственность для Армении факти-
чески создали советские «народные» 
комиссары, «подвесив» затем статус 
части Карабахского региона под со-
усом НКАО. 

После развала советской системы 
в рамках новой реальности Елисей-
ский дворец поначалу был обходи-
телен, хотя все понимали, что он на-
бивается в сопредседатели Минской 
группы ОБСЕ в рамках «христиан-
ского заступничества». Речи Жака 
Ширака, Николя Саркози и Фран-
суа Олланда были в рамках этикета 
от дипломатии, возможно, по причи-
не отсутствия военных действий об-
разца осени 2020 года: они, похоже, не 
ожидали такого позора от «сестрич-
ки». Но 10 ноября того же года слу-
чилось неизбежное, и уже Макрону 
в качестве президента страны мыль-
ных пузырей ничего не оставалось, 
кроме как доказывать, что даже если 
рухнет весь мир, он будет первым сре-
ди благодетелей мирового армянства. 
В конце концов он договорился до 
того, что «Баку совместно с Москвой 
совершили агрессию против Арме-
нии». Потом его внешнеполитиче-
ское ведомство несколько раз ини-
циировало обсуждения в Совбезе 

ООН, где выступала лично экс-ми-
нистр иностранных дел Катрин Ко-
лонна, экзальтированно заламывая 
руки при упоминании «блокады, го-
лода и угрозы этнических чисток». 

Понятно, что до несдержанно-
сти нарочито вспыльчивого и кате-
горичного Макрона ей далеко - его 
беспочвенные обвинения и нелепые 
высказывания, получившие в миро-
вой дипломатии ироничный ярлык 
«макронизмы», достигли ожидаемой 
цели, которая заключается не в том, 
чтобы существенно испортить отно-
шения с официальным Баку, а в жела-
нии показать готовность «броситься 
на амбразуру ради чести сестрички». 

Раньше, когда заступник Иревана 
был известен, и все номинально обо-
рачивались на 102-ю военную базу 
в Гюмри, французское правительство, 
памятуя боевых коней казачьего ге-
нерала Платова в Париже, не особо 
нагло лезло в «страну камней», зато 
после непреодолимого водораздела 
цивилизаций в Украине коллектив-
ный Запад посчитал возможным от-
кровенный демарш, вплоть до мо-
ниторинговой миссии «жандармов 
и инопланетян». 

Но откуда у французов такое огол-
телое желание отстаивать интересы 
далекой, крохотной, ничем не приме-
чательной периферии геополитиче-
ских интересов? Во-первых, армяне 
веками были и до сих пор являются 

хоть и заржавевшим, но все же ин-
струментом в антитюркской полити-
ке (этакий слесарный ключ, который 
Париж пытается применить и для до-
потопной сантехники, и для современ-
ных станков с числовым программ-
ным управлением). Макрон, видимо, 
забыл, что соседняя для нас страна 
является функционально пригодным 
флюгером только на одном направ-
лении - кого-то обнадежить, затем 
подставить, предать, одновременно 
заплакать и засмеяться, как это было 

во время Древней Греции и Рима, за-
тем крестовых походов, битв Сефеви-
дов и Османов, продвижения царской 
империи на Кавказ и далее на юг… 

Кстати, в собирательном харак-
тере армян и французов есть нема-
ло различий, но немало и историче-
ских параллелей (вспомним хотя бы 
8 мая 1945 года, когда гитлеровский 
фельдмаршал Вильгельм Кейтель ис-
кренне удивился присутствию гене-
рала Шарля де Голля, поставившего 
в числе прочих подпись в качестве 
военного победителя). Но вот искре-
нен ли Макрон в своих заверениях 
поддержки «стране камней»? Как че-

ловек, возможно, так как в нем есть 
армянские гены деда по материнской 
линии Фредерика Масоняна. Поли-
тическую карьеру он тоже начинал 
в общественном движении «Вперед, 
республика!», основным идеологом 
и одним из соучредителей которого 
является Астрид Паносян, удельный 
вес которой в приходе к власти Эм-
манюэля неоспорим. 

Но вот после того, как он стал пре-
зидентом, этих слагаемых успеха ста-
ло маловато, так как его личные ам-
биции и страсть к жизни на широ-
кую ногу оказались непомерными. Не 
будем слишком углубляться в офи-
циальный компромат авторитетных 
французских СМИ, но одни только 
представительские расходы семей-
ной четы Макронов, начиная с 2017 
года, обошлись госбюджету в десятки 
миллионов евро (один только чемпи-
онат мира по футболу в Катаре тянет 
на 500 тыс. с лишним условных еди-
ниц). Да и его законодательные акты, 
лоббирующие интересы не широких 
слоев граждан, а крупнейших горно-
добывающих и металлургических, во-
енно-промышленных и авиационных 
компаний, показывают, что финан-
сы для него важнее стратегического 
общественного согласия. 

Что касается непосредственно 
Южного Кавказа, политические тех-

нологии постепенно отдаляют Рос-
сию от региона, не позволив и США 
приблизить к нему на «опасное рас-
стояние» (вспомним, как к власти 
в Грузии пришел французский тан-
дем: Саломе Зурабишвили из анали-
тического отдела внешней разведки 
Франции стала президентом, а Бид-
зина Иванишвиши с немалыми ак-
тивами в стране пармезана и вовсе 
стал в соседней стране политическим 
и финансовым боссом, вначале под-
винув «американца» Михаила Саа-
кашвили, а затем и вовсе засадив его 
в тюрьму). И то, что Грузия получи-
ла статус кандидата в члены Евросо-

юза, - тоже не в последнюю очередь 
результат активности французской 
дипломатии, везде продвигающей 
вопрос исторической справедливо-
сти типа, как получается, что Киев, 
пострадавший от действий Москвы 
в феврале 2014 года, получает воен-
ную и прочую помощь в полном объ-
еме, а Тбилиси, имеющий более глу-
бокий кейс, как бы отодвигается на 
задний план. 

То есть «на личном» уровне Фран-
ция уверена, что Грузия - ее вотчи-
на, а ее соседняя «сестричка» и вовсе 
форпост ее региональных интересов. 
И только «ненавистные турки» в лице 
официального Баку, по убеждению 
членов правительства Макрона, на 
пару с Анкарой портят картину мас-
лом, мешая беспрепятственному про-
движению их интересов в Централь-
ной Азии с ее богатыми ресурсами 
и стратегическим расположением. 

Однако французы забывают одну 
простую истину: у тюркских народов 
тысячелетиями существовали свои 
этнические интересы. Теперь же, нау-
ченные горьким историческим опы-
том раздела государственности, наши 
народы отстаивают единые стратеги-
ческие интересы. Впрочем, льет воду 
на мельницу тюркского единства и сам 
неумный Макрон, который по по-
воду неудачных визитов в Ташкент 
и Астану так и сказал: «Наше дело 
обольщать, их дело - прислушивать-
ся, затем соглашаться или нет», и хотя 
бы по этому пункту был искренним. 

А помните, как он фарисейски за-
явил, что «Россия заодно с Азербайд-
жаном, а Франция будет поддержи-
вать народ Армении», в расчете на 
«экспертов», игнорирующих мате-
риальную часть многовековой систе-
мы сдержек и противовесов между 
Москвой и Парижем, по принципу, 
«ничего, кроме бизнеса». 

Что касается кукловодов Макрона, 
транснациональные компании тер-
пеливо ждут итогов его телодвиже-
ний, им спешить некуда, и для них 
главное - процесс ослабления Рос-
сии и Ирана, так как Франция уже 
битая карта, как во внутренней, так 
и во внешней политике, где ее тычут 
носом в былые преступления даже 
бывшие колонии. 

Франция уже битая карта, как во внутрен-
ней, так и во внешней политике, где ее ты-
чут носом в былые преступления даже быв-
шие колонии
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На деле они не положительная, а, 
наоборот, зловредная сила, которая 
желает перекрыть дорогу своему на-
роду в нормальное будущее. 

Вначале армянская власть сето-
вала на буйный нрав вдохновителей 
сепаратизма, показывая свое бесси-
лие перед беспокойной улицей. Но за-
тем сама власть стала выступать в ам-
плуа противника мира и спокойствия. 
Мало того, что кабинет министров 
страны не мог взять бразды правле-
ния в руки, чтобы определить курс 
на послевоенное развитие страны, 
он же стал заигрывать с внешними 
нездоровыми силами, дабы создать 
невыносимые условия, как для Азер-
байджана, так и для региона. 

О чем это свидетельствует? Толь-
ко о том, что Армения не является 
подлинно независимым образова-
нием. В противном случае правящая 
сила не позволяла бы Франции, США 
и другим странам диктовать условия 
на предмет того, как себя вести, от-
вечать или не отвечать на предложе-
ния Баку, наконец, какие требования 
выдвигать перед Азербайджаном.   

Но может ли столь безответствен-
ный выбор стать противоядием для 
Иревана в свете его многочисленных 
проблем, помочь ему решить заско-
рузлые неурядицы и проблемы? Ко-
нечно же, нет. Пора взяться за ум и на-
строиться на реалистичность, чтобы 
вывести мирный процесс из затянув-
шейся паузы. Именно этим обязано 
заняться армянское политическое ру-
ководство, которое до сих пор толь-
ко и делало вид, что рассматривает 
предложения Азербайджана ради их 
обсуждения, дополнения и импле-
ментации. 

В последние дни армянский пре-
мьер Никол Пашинян стал все более 
активно развивать мысль о наметив-
шемся прогрессе на пути мирного со-
глашения между сторонами. Правда, 
такое случалось и раньше, когда ар-

мянский премьер делал смелые и об-
надеживающие заявления относи-
тельно перспектив прорыва в мирном 
процессе. Однако за его обещания-
ми не следовало реальных дел. По-
тому воз и ныне там.  

На последнем заседании правле-
ния правящей партии «Гражданский 
договор» премьер Пашинян, предста-
вив детали переговорного процесса, 
заявил, что «прямые контакты меж-
ду Арменией и Азербайджаном бо-
лее или менее активны». При этом по-
яснив, что имеются рабочие каналы 
для совместной работы и между Ад-
министрацией главы Азербайджан-
ского государства и аппаратом гла-
вы армянского кабинета установи-
лась постоянная связь. Н.Пашинян 
сослался на совместное заявление от 
7 декабря 2023 года, итогом которо-
го стало освобождение военнослу-
жащих обеих сторон. 

Далее он коснулся самого главно-
го - совместной работы над текстом 
мирного договора: «Они нам посыла-
ют версию документа, мы работаем, 
потом мы им посылаем. Сейчас, по 
сути, работа дошла до того, что мы 
от Азербайджана, Азербайджан от 
нас взаимно хотим дополнительных 
гарантий того, что у нас нет скры-
тых друг от друга территориальных 
требований и амбиций, потому что 
сами дипломатические тексты всег-
да имеют разные отсылки, контек-

сты и сноски».
Вопрос предоставления взаим-

ных гарантий стал злополучным по 
милости Иревана, который никак не 
может отделаться от него. Вначале ар-
мянская сторона ставила на получе-
ние гарантий под международным 
наблюдением в вопросе обустрой-
ства жизни армян Карабаха, когда на 
азербайджанской земле в нелегаль-
ном положении оставались до 10 тыс. 
военнослужащих Армении со сво-
им оружием. Баку поставил вопрос 
ребром, что мира при таком раскла-
де по определению быть не может. 

Мало того, что незаконные бое-
вые подразделения время от време-
ни делали опасные вылазки, угрожая 
безопасности Азербайджана, Ире-
ван еще и умудрялся втемяшить со-
обществу мысль о том, что Баку яко-
бы не дает стопроцентных гарантий 
относительно будущего армянского 
меньшинства. Как разрешилась си-
туация, известно. 

Из-за чего теперь армянская сто-

рона педалирует вопрос гарантий? 
Неужели Пашиняну невдомек, что 
Баку, первым предложив пять прин-
ципов для урегулирования спорных 
вопросов, предусмотрел все до мель-
чайших деталей и в плане восстанов-
ления отношений, и для достижения 
ясности на перспективу?! Мирное со-
глашение потому и подписывается, 
чтобы в будущем не было поводов 
и причин для обострений. 

И каким же стал ответ Иревана 
на инициативу Баку? Верно, очень 
расплывчатым, если не сказать по-
ловинчато-непонятным. Армянская 
сторона как раз отказалась от тех двух 
принципов, которые создавали ясный 
фон на будущее путем отказа от тер-
риториальных притязаний и приме-
нения силы. Получается, что Иреван 
снова юлит, ударяясь в демагогию. Го-
воря простым языком, наводит тень 
на плетень, чтобы выглядеть целеу-
стремленным в мирном процессе, но 
не виноватым за безрезультатность.   

Николу Пашиняну мерещатся 
опасности на почве территориаль-
ных притязаний Азербайджана, как 
он отмечает, между строк армянских 
предложений. Но он не уточняет, в чем 
проявляются его тревоги, и вообще, 
что в азербайджанских подходах не 
стыкуется с планом мирного урегули-
рования. До сих пор все риски и опас-
ные тенденции исходили от армян-
ского радикализма, который поны-
не в почете в соседней республике. 
Баку не предъявлял к Иревану ни-
каких территориальных требований. 
Как раз это было в духе армянской 
политики, называть исконно азер-
байджанские ареалы «исторически 
хайскими».

Армения специально переклады-
вает свои грехи на Азербайджан, что-
бы не дать свершиться неизбежному 
- заключению мирного соглашения. 
Если премьер Пашинян и испытыва-
ет беспокойство в связи с «незавер-
шенностью работы», то ему следует 

разобраться в своем дипломатиче-
ском хозяйстве с тем, чтобы высво-
бодить поле от сорняков, что затруд-
няют движение. 

У Азербайджана есть полновесные 
и законченные ответы на все вопро-
сы, интересующие Пашиняна и его 
команду. Если у Иревана все еще оста-
ются вопросы без ответов, то причи-
на в узколобости и зависимости от 
внешних сил. Новоиспеченный ми-
нистр иностранных дел Франции Сте-
фан Сежурне не преминул восполь-
зоваться возможностью выступить 
с обращением, направленным дипло-
матическому корпусу, в котором осо-
бо подчеркнута важность оказания 
постоянной поддержки Армении. 

Дипломат утверждает, дескать, 
«необходимо искать справедливый 
и продолжительный мир, основан-
ный на уважении закона и террито-
риальной целостности, а также не-
обходимо обеспечить право на до-
стойную жизнь населения, уважая 
их память, историю и культуру». 
Будь дискуссионная среда, в самый 
раз обратиться по мотиву к самому 
главному дипломату Пятой респу-
блики, чтобы уточнить - в состоянии 
ли следовать этим путем сама Фран-
ция, например, на Корсике. Вопрос 
абсолютно не праздный. 

Не мешает главе МИД страны до-
полнить выдвинутую рекомендацию 
собственным примером, чтобы вы-
глядеть убедительным. А то совсем 
уж невостребованные инициативы 
Парижа затуманивают сознание ар-
мянского истеблишмента, да так, что 
оно после них подолгу в себя не мо-
жет прийти. Если французам уж очень 
хочется помочь армянам, пусть луч-
ше не мешают им. 

А в принципе небезынтересно 
знать, станет ли Армения в обозри-
мом будущем по-настоящему неза-
висимым государством, чтобы под-
твердить свою суверенность един-
ством слов и действий?! 

Иреван терзают смутные сомненья...
ВЗГЛЯД
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Станет ли Армения в обо-
зримом будущем по-на-
стоящему независимым 
государством, чтобы под-
твердить свою суверен-
ность единством слов 
и действий?! 

Обеспечивая 
прозрачность  

Организовано 
мероприятие в связи 

с предстоящим 
предвыборным 

опросом 

Американская организация 
ORACLE ADVISORY GROUP 
организовала 22 января меро-
приятие, посвященное предвы-
борному опросу, проводимому 
в связи с предстоящими в Азер-
байджане внеочередными пре-
зидентскими выборами.

Влада Галан, предоставившая ин-
формацию об организации, которую 
она представляет, сообщила, что орга-
низация ORACLE ADVISORY GROUP 
отслеживает ход избирательного про-
цесса во многих странах мира, в том 
числе в США, Венгрии, Румынии, Из-
раиле, Чехии и др. По ее словам, вы-
боры в Азербайджане станут 25-ми 
по счету, в которых организация при-
нимает участие, и, в частности, 5-ми 
в Азербайджане. Организация будет 
наблюдать за президентскими выбо-
рами в третий раз.

Другой представитель органи-
зации Джордж Бринбаум сообщил, 
что наблюдатели ORACLE ADVISORY 
GROUP будут работать в 40 регионах 
Азербайджана: «Мы также поедем в Ка-
рабах и Восточный Зангезур и прове-
дем опросы по 4-5 темам. В основном 
это экономическая ситуация в стране, 
вопросы безопасности и успехи, до-
стигнутые в Карабахе. Мы будем ве-
сти наблюдение на 500 участках стра-
ны посредством 25 наблюдателей».

По словам Г.Бринбаума, в опро-
се также будут изучены мнения уче-
ных и интеллигенции. Каждые три часа 
будет готовиться внутренний отчет. 
Представитель организации ORACLE 
ADVISORY GROUP добавил, что ре-
зультаты предвыборного опроса бу-
дут объявлены на следующей неделе.

Ранее сообщалось, что одна из за-
явок на проведение exit poll в день го-
лосования на предстоящих 7 февраля 
внеочередных президентских выбо-
рах в Азербайджане поступила в ЦИК 
от Лиги защиты трудовых прав граж-
дан, которая проведет выходной опрос 
совместно с организацией ORACLE 
ADVISORY GROUP (США).

Ноты МИД 
восприняты 

положительно 
Многие иностранные 

СМИ желают 
отслеживать выборы

Мы получили положительный 
ответ от большинства междуна-
родных организаций, которым 
направили официальную ноту 
для участия в качестве наблю-
дателей во внеочередных прези-
дентских выборах, которые со-
стоятся 7 февраля.

Об этом сайту secki-2024.az со-
общил руководитель Управления 
пресс-службы Министерства ино-
странных дел (МИД) Азербайджана 
Айхан Гаджизаде.

«Министерство иностранных дел 
направило с целью приглашения соот-
ветствующие ноты в Бюро ОБСЕ по 
демократическим институтам и пра-
вам человека, Содружество Независи-
мых Государств, Организацию ислам-
ского сотрудничества, Шанхайскую 
организацию сотрудничества, Орга-
низацию за демократию и экономиче-
ское развитие (ГУАМ), Организацию 
тюркских государств и Молодежную 
организацию Движения неприсоеди-
нения. Согласно действующей проце-
дуре, эти организации обращаются 
к государствам-членам и призывают 
выступить наблюдателями на выбо-
рах в соответствующей стране. Мы 
получили положительные ответы от 
большинства организаций, которым 
направили приглашения», - подчерк-
нул А.Гаджизаде, отметив, что от зару-
бежных СМИ поступили многочис-
ленные обращения с целью отслежи-
вания выборов 7 февраля, точное их 
количество будет обнародовано после 
завершения процесса аккредитации.

Отдел политики
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Встреча с выдающимся пред-
ставителем мира искусства 

всегда событие особой важно-
сти. В этом смысле наша встре-
ча с актером Азербайджанско-
го театра юного зрителя и Азер-
байджанского государственного 
академического музыкального 
театра, заслуженным артистом, 
лауреатом престижных премий 
«Золотой дервиш» и «Зирвя» 
Шовги Гусейновым не состав-
ляет исключения.

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

Во время беседы с уникальным 
артистом мы затронули темы насто-
ящего и будущего азербайджанского 
театра, обсудили особенности актер-
ского мастерства, методы обучения 
молодых актеров, и многое другое.

- В следующем месяце, 9 февраля, 
состоится юбилейный показ моно-
спектакля «Записки сумасшедше-
го». Скажите, есть ли разница в его 
восприятии зарубежным зрителем?

- За 30 лет существования спек-
такля мы показывали его во мно-
гих странах мира. Уверен, что «Запи-
ски сумасшедшего» еще не раз будут 
представлены публике.  Что касает-
ся зрителя, он для меня всегда один. 
Когда на сцене есть живой человек - 
зритель реагирует на него, ведь те-
атр - живое искусство, которое су-
ществует здесь и сейчас. Нет такого, 
что зритель не понимает сегодня, но 
поймет через 100 лет, как это бывает 
в живописи или кино. Непризнанные 
художники при жизни сегодня мо-
гут оказаться на вершине искусства 
в глазах специалистов. Именно поэ-
тому, когда я понимаю, что во время 
спектакля потерял связь со зрителя-
ми, это ввергает меня в глубокую 
депрессию, но когда все получает-
ся, я ощущаю их дыхание и трепет.

- Персонаж и его судьба уже 
давно созданы драматургом, но 
как этот образ будет жить во мне, 
сказали вы во время одной из на-
ших бесед. На каком этапе форми-
рования спектакля вы понимае-

те, как определенный образ будет 
жить в вас?

- Общаться со своим персона-
жем, изучать его душу и познавать 
как самого себя - очень интересно. 
Полное осознание того, что образ 
во мне, не приходит никогда, всегда 
есть сомнение. Каждый раз я начи-
наю с нуля, о чем часто говорю сво-
им студентам. Сегодня все хорошо, 
а что будет завтра? Сомнение - вели-
кое дело для артиста. Как когда-то 
писал Гусейн Джавид: Şübhədir hər 
həqiqətin anası, Şübhədir əhli-hikmətin 
babası. Моя работа получается бла-
годаря сомнению и волнению. Бы-
вало, что когда работали над спек-
таклем, играли его дважды в день, 
а между представлениями проводили 
дополнительную репетицию, чтобы 
второе выступление было еще луч-
ше. Результат после премьеры может 
радовать всех, но я часто чувствую 
себя неудовлетворенным, потому 
что для меня оно уже завершилось. 
И уже завтра начинается новый день, 
новые задумки, новые планы. Мой 
спектакль принадлежит мне до мо-
мента показа, а после - он принад-
лежит зрителю. Этот процесс дает 
мне силы и вдохновляет. Я уверен, 
что он будет со мной до конца. На-
деюсь, что это чувство не покинет 
меня, как и любого творческого че-
ловека.

- Что, по-вашему, объединяет 
каждого из воплощаемых вами ге-
роев в этих спектаклях?  

- Объединяет этих персонажей 
мое актерское мастерство. Важными 
аспектами, соединяющими их, явля-
ются моя личность и душа, которые 
я вкладываю в каждого из них. Я ча-
сто рассказываю своим студентам, 
как создавать характер. Некоторые из 
них пытаются создавать пародии на 
различные образы. Однако я всегда 
подчеркиваю, что настоящий ориги-
нальный характер возникает, когда 
актер пропускает через себя судьбу 
героя, становится на его место и на-
чинает общение с этим внутренним 
«я» в любой роли, будь он Дон Ки-
хот или Мешади Ибад.

Инженер сердца
Шовги Гусейнов: Мой спектакль 

принадлежит мне до момента показа, 
а после - он уже принадлежит зрителю

СОБЕСЕДНИК
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ЦБА нарастил валютные резервы
Кроме того, в Центробанке заве-

ряли, что при средней цене нефти на 
уровне $84 за баррель по итогам ми-
нувшего года положительное сальдо 
по счету текущих операций в платеж-
ном балансе страны может дорасти 
до $10 млрд. Конечно же, ожидания 
прошлого финансового года далеки 
от позапрошлогодних рекордных ре-
зультатов, ведь если вспомнить, тогда 
остаток по финансовому счету был 
вдвое больше, но и стоимость нефте-
газового экспорта значительно пре-
восходила уровни минувшего фи-
нансового цикла. 

Словом, никто не сомневался, 
что описанные подвижки станут за-
логом активного роста объема фи-
нансовых накоплений, и ожидания 
оправдались. Высоколиквидные ак-
тивы Центробанка выросли под за-
навес декабря до $11 млрд 613 млн, 
говорится на сайте регулятора. При 
этом сравнительные данные свиде-
тельствуют о серьезной позитив-
ной динамике на протяжении всего 
ушедшего года. Если сравнивать, на 
конец позапрошлого года «кубыш-
ка» в виде резервов составляла лишь 
$8 млрд 995,7 млн. Таким образом, 
по подсчетам аналитиков, за минув-
ший финансовый цикл валютные за-
пасы главного банка увеличились на 
29%, и только за декабрь подросли 
на 9,4% или $997,1 млн. Комменти-
руя эти результаты, отечественные 
эксперты констатируют серьезный 
прирост показателя, считающегося 
веским основанием для укрепления 
финансовой стабильности нашего 
государства. 

Текущие радужные показатели, 
как отмечает экономист Пярвиз  
Гейдаров, являются следствием се-
рьезных подвижек по внешнеторго-

вому балансу и счету текущих опе-
раций. «Во внешнеторговом обороте 
у нас положительное сальдо, ситуа-
ция с платежным балансом страны 
тоже удовлетворительная, а курс ма-
ната на этом фоне стабилен. То есть 
рост в экономике однозначно при-
сутствует, нам удалось избежать ка-
кого-то серьезного давления внеш-
них факторов, так что финансовая 
ситуация складывается во всех от-
ношениях благоприятная, - полага-
ет собеседник. - Все это, конечно же, 
не означает, что можно расслабить-
ся и почивать на лаврах полученных 
результатов. Основа экспорта Азер-
байджана - нефть и нефтепродукты. 
По статистике, на эту «золотую жилу» 
приходится свыше 90% нашего экспор-
та, и только чуть больше 9% валют-
ных поступлений приносит вывоз 
продукции растущего ненефтяно-
го сектора отечественной экономи-
ки. В прошлом году экспортные до-
ходы республики заметно уменьши-
лись. По данным Государственного 
таможенного комитета, за 11 меся-
цев республика заработала $31,5 млрд 
экспортной выручки. Если сравни-
вать, за то же время позапрошлого 
года упомянутый показатель соста-

вил $36,3 млрд, а значит, страна недо-
считалась $4,8 млрд. При этом расхо-
ды на импорт, напротив, увеличились 
с $12,8 млрд до $15,8 млрд». 

Так что на протяжении прошло-
го года мы наблюдаем достаточно се-
рьезный привес импорта в условиях 
падающей нефтедобычи и сократив-
шихся экспортных доходов от неф-
ти и газа, говорит П.Гейдаров. «Рост 
импорта становится для нас после-
довательной и устойчивой тенден-
цией, несущей в себе опасность для 
позитивной динамики по внешней 
торговле и прочим макроэкономиче-
ским индикаторам. Ведь если торго-
вый и платежный балансы развернут-
ся в другую сторону, отрицательное 
сальдо по этим важнейшим показа-
телям вынудит денежно-кредитные 
власти не покупать, а продавать ва-
люту на внутреннем рынке. Так что 
крупные однонаправленные потоки 
по счету операций с капиталом совсем 

нежелательны», - поясняет аналитик. 
Хоть несколько лет назад в стране 

и рассматривали перспективу пере-
хода на плавающий валютный курс, 
а бывшее руководство ЦБА даже не-
однократно выступало о сопряжен-
ных с этим обстоятельством чудес-
ных перспективах для экономики, 
позже достоинства такого подхода 
категорически опровергли. Власти 
справедливо решили, что предсказу-
емый и регулируемый режим форми-
рования стоимости нашей денежной 
единицы вполне соответствует ин-
тересам и специфике отечественной 
экономики. Ведь никто не поспорит 
с тем, что значение обменного курса 
отличается стратегической важно-
стью. А в условиях неопределенно-
сти сложно добиться стабильности 
и уж тем более управлять ее макро-
экономическим развитием вовсе не 
представляется возможным. 

С этой точки зрения рассужде-
ния о пользе свободного или же так 
называемого рыночного формиро-
вания валютного курса уступили 
место приверженности стабильной 
и крепкой валюте, когда интервенции 
на валютном рынке позволяют удер-
живать ее стоимость. Так что роль 
растущих резервов главного банка 
страны и Государственного нефтя-
ного фонда при таком раскладе про-
сто бесценна, уверен П.Гейдаров. По-
скольку сила внутренней экономики 
и финансовой системы придает до-
полнительную свободу финансово-
му маневру и повышает эффектив-
ность интервенций. Что же касается 
политики административного под-
держания курса маната, она, по мне-
нию собеседника, будет продолжать-
ся до тех пор, пока свыше половины 
отечественного экспорта не придет-
ся на ненефтяной сектор экономики.

Роль растущих резервов 
главного банка страны 
и Государственного неф-
тяного фонда сложно пе-
реоценить 
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Дошкольное образование - 
важная ступень, которую 

нужно развивать и укреплять. 
В последние годы в нашей стране 
много делается в этом направле-
нии. А вскоре планируется и вне-
дрение альтернативных моделей. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Расширение масштабов дошколь-
ного образования отражено в концеп-
ции экономического и социального 
развития на 2024-2027 годы. В доку-
менте говорится, что больше вни-
мания будет уделено профессиона-
лизму кадров - как педагогических, 
так и управленческих, повышению 
уровня качества обучения. Задача 
- увеличить охват детей в возрасте  
от 1 до 5 лет на 50%. 

Не все считают посещение дет-
садов необходимостью, однако боль-
шинство специалистов едины в од-
ном: дошкольное образование не-
обходимо. В противном случае дети 
могут оказаться совершенно непод-
готовленными к школе, как с точки 
зрения владения важными для сво-
его возраста знаниями, так и с пси-
хологической точки зрения. Детям 
нужно научиться выстраивать отно-
шения со сверстниками, взаимодей-
ствовать не только с близкими род-
ственниками, но и с другими людьми. 

Одна из сложностей на сегодняш-
ний день - нехватка детских садов, 
особенно в столице. Конечно, это не 
единственная причина, почему ребе-
нок может быть не охвачен таким об-
разованием. Иногда родители реша-
ют не отдавать своих малышей в дет-
сад, считая, что каким бы хорошим 
он ни был, дома все равно лучше. Не-
редко детсады не посещают дети со 
слабым здоровьем, а также - имею-
щие инвалидность. 

В мире существуют альтернатив-
ные формы обучения, и одна из них 
- группа неполного дня. В этом слу-

чае, как и при посещении привычного 
детсада, ребенок контактирует с вос-
питателями, общается со сверстника-
ми. И все это происходит в режиме, 
удобном для родителей, сочетающем-
ся с общим режимом группы. Ребе-
нок может посещать только отдель-
ные занятия несколько раз в неделю. 
Еще одна возможная модель - мини-
центры дошкольного образования. 
Во многих странах популярностью 
пользуются семейные детсады с не-
большим количеством детей, а вос-
питатель - родитель одного или не-
скольких детей. Конечно, важно уде-
лять внимание детсадам, в которых 
создается инклюзивная среда.

Расширение сферы дошкольно-
го образования и вовлечение в про-
цесс детей, по разным причинам не 
имеющих к нему доступа, являются 
основными стратегическими целя-
ми Министерства науки и образо-
вания. Для этого планируется вне-
дрение альтернативных моделей. 
В частности, принято решение реа-
лизовать пилотную грантовую про-
грамму «Организация услуг альтер-
нативных форм дошкольного образо-
вания» из 19 проектов, 16 из которых 

получили гранты. Проекты-победи-
тели охватывают в общей сложности 
16 регионов и городов страны, в том 
числе Баку, Нахчыван, Астару, Фи-
зули, Гейгель, Лянкяран, Масаллы, 
Шеки, Ширван и Загаталу.

Основными бенефициарами про-
ектов, которые будут реализованы 
в течение года, являются дети, по 
разным причинам не охваченные 
дошкольным образованием. В рам-
ках проектов они будут привлечены 
к учебе с помощью альтернативных 
форм обучения. В рамках програм-
мы там, где нет детсадов, появятся 
курсы дошкольного образования при 
школах, где дошколята в возрасте от 
3 до 5 лет будут обучаться на про-
тяжении 2-2,5 часов в день. Набор 
начнется с февраля, обучение будет 
длиться с февраля по июнь.

Эксперт в области образования 
Надир Исрафилов в беседе с нашим 
корреспондентом, комментируя вне-
дрение альтернативных моделей до-
школьного образования, подчеркнул, 
что это будет очередное новшество 
в сфере образования в Азербайджане. 
«Однако важно, чтобы общественнос-
ти были раскрыты все его подроб-
ности, - считает он. - Сейчас поми-
мо самих детских садов есть подго-
товительные классы, в которых детей 
готовят к школе. Но на сегодняш-
ний день охват детей дошкольным 
образованием явно недостаточен». 

В связи с этим, напомнил собесед-
ник, рассматриваются разные вариан-
ты повышения доступа детей к этой 

образовательной ступени, в частно-
сти, кооперация государства и част-
ного сектора. Так, государство может 
субсидировать частные детсады для 
того, чтобы дети из социально уяз-
вимых слоев населения могли посе-
щать их бесплатно. 

«Детские сады могут организовы-
вать и муниципалитеты, - говорит экс-
перт. -  Также важно строить ведом-
ственные дошкольные образователь-
ные учреждения, для чего к процессу 
нужно подключать соответствующие 
организации. Что касается альтерна-
тивных форм дошкольного образо-
вания, то таких моделей несколько, 
и вопрос в том, какие из них будут 
применяться. Важно, чтобы были соз-
даны соответствующие рабочие ме-
ханизмы для того, что нововведение 
оказалось успешным. При этом все 
должно найти подробное разъясне-
ние. Например, школам не так давно 
разрешили заниматься предпринима-
тельством, но нет уточнений, каким 
именно предпринимательством. Или, 
скажем, было время, когда родители 
учеников, прогуливавших занятия, 
платили штраф в размере 100 мана-
тов. Но, конечно, это себя не оправ-
дало. Было непонятно, кто будет со-
бирать эти деньги, каким образом, да 
и обычно родители вообще не зна-
ют, что их ребенок не пошел в школу 
и их вины в этом нет. Поэтому при 
принятии того или иного решения 
сначала все должно быть проанали-
зировано. Образование ведь не пло-
щадка для экспериментов, потому не-
обходимо претворять в жизнь сна-
чала пилотные проекты, что как раз 
и будет реализовано в данном слу-
чае. Уже затем на основе результатов 
можно делать выводы, успешно дан-
ное направление или нет и нужно ли 
его распространять повсеместно». 

В связи с этим эксперт напом-
нил, что в прошлом году в 300 шко-
лах Баку стартовал пилотный проект 
«Правила поведения учащихся в об-
щеобразовательных учреждениях», 
который сначала обсуждали, потом 
дорабатывали в соответствии с полу-
ченными предложениями, а сейчас 
проверяют его результативность на 
практике. «И это правильные этапы 
проекта. Дети - наше будущее, и все-
му, что с ними связано, надо уделять 
особое внимание», - резюмировал 
Н.Исрафилов.

ОБРАЗОВАНИЕ

Альтернатива привычным детсадам
В стране будет реализована пилотная программа по дошкольному образованию

Расширение сферы дошкольного образо-
вания и вовлечение в процесс детей, по 
разным причинам не имеющих к нему до-
ступа, являются основными стратегиче-
скими целями Министерства науки и об-
разования 

Генеральная прокуратура 
и Государственная служба 
по мобилизации и призыву 
на военную службу (ГСМПВС) 
распространили совместное 
сообщение. 

На основе материалов, посту-
пивших в органы прокуратуры от 
Государственной службы по мо-
билизации и призыву на воен-
ную службу в связи со случаями 
уклонения от призыва на действи-
тельную военную службу в тече-
ние 2023 года, было проведено рас-
следование.

В связи с фактами в 20 случа-
ях возбуждены уголовные дела по 
статьям 321.1 и 321.2 Уголовного 
кодекса («Уклонение от прохож-
дения военной службы») прове-
дено предварительное расследо-
вание, 6 из этих дел направлены 

для рассмотрения в соответству-
ющие суды, по остальным - про-
должается предварительное рас-
следование.

В настоящее время 125 чело-
век переданы в распоряжение со-
ответствующих управлений и от-
делов ГСМПВС для направления 
на срочную действительную воен-
ную службу, расследования по дру-
гим материалам продолжаются.

Комплексные меры борьбы со 
случаями уклонения от призыва 
на срочную действительную во-
енную службу будут продолже-
ны и в дальнейшем.

«Патриоты» Отчизны
Возбуждены уголовные дела по факту 

уклонения от призыва на военную службу 
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 Эта идея не моя - это принцип, 
предложенный русским, советским 
и американским драматическим ак-
тером Михаилом Чеховым. 

Профессия актера тяжелая, хотя 
порой, наблюдая за сериалами или 
спектаклями, кажется просто. Од-
нако, когда вы видите игру вели-
ких актеров, вы задаетесь вопро-
сом: как можно так глубоко любить 
или ненавидеть? Это требует мно-
голетней постоянной работы. На-
пример, раньше на создание спек-
такля уходило шесть месяцев, над 
«Контрабасом» мы работали пол-
тора года. Однако сейчас спектакли 
готовят за месяц, и я против такого 
ускоренного темпа, не следует торо-
питься. В творческом процессе не-
обходимо уделить внимание каждой 
детали, чтобы ничего не упустить.

- Обычно зрители концентриру-
ют свое внимание на моноспектак-
лях, но отдельную и совершенно 
независимую нишу в вашем твор-
честве занимают роли в спектак-
лях на разных сценах столицы. 
Одним из совершенно уникаль-
ных спектаклей, вызвавших шум 
в театральной жизни страны про-
шлого года, стал спектакль Kod adı: 
V.X.A. Мехрибан Алекберзаде. Ка-
ково вам было вжиться в образ от-
рицательного героя?

- Работать с Мехрибан ханым - 
большое счастье для меня. Она ум-
нейший режиссер, глубоко разби-
рающийся в своем деле. Уже третий 
раз я сотрудничаю с ней, принимаю 
участие в постановках в Музыкаль-
ном театре, Аздраме и ТЮЗе. Для 
того, чтобы работать с ней, необ-
ходимо быть настоящим актером, 
соответствовать высоким стандар-
там. Спектакль действительно вы-
звал резонанс. Ставились ли ранее 
в Азербайджане спектакли продолжи-
тельностью четыре часа?! Мы очень 
переживали, ведь всегда стараемся 
ускорить события, чтобы не наску-
чить зрителю, но нет. Мехрибан ха-
ным наверняка знала, что такого не 
будет. Мы играем каждый месяц, 
и никто из зрителей не покидает зал 
раньше времени. Играть образ от-
рицательного героя очень тяжело, 
но мне хотелось сделать этот пер-

сонаж выразительным. Он должен 
был вызвать гнев у зрителей. Мне 
было тяжело кого-то бить и дергать, 
но того требует спектакль. 

В другом спектакле я играю ар-
мянина. Моей целью было вызвать 
у зрителей ненависть к этому персо-
нажу. Важно, чтобы этот образ ис-
полнял сильный актер, поскольку 
нельзя принижать врага. Мне ин-
тересно передавать такие качества 
человеческого характера, как под-
лость, подхалимство и пр. 

- Отсюда вопрос: в чем душев-
ная составляющая воплощаемо-
го вами образа и как он влияет 
на вас как на актера. Исходит ли 
от определенного литературного 
текста аура?

- Любая роль оставляет отпе-
чаток. Если его нет, то, вероятно, 
актер играл неудачно. Мы живем  
этими образами месяцами и они 
формируют нас. Именно поэтому 
хорошего актера трудно обмануть. 
Мы чувствуем истинные замыслы 
окружающих. Это важно, и сту-
денты должны осознавать, что эта 
профессия приносит много пользы 
в жизни. Она дает способность от-
личать истину от лжи. Добрые чер-
ты Шейха Санана и Айдына, а так-
же отрицательные черты Ричар-
да III, которыми мы стараемся не 
пользоваться, позволяют нам ви-
деть, как люди относятся к нам, - 
с добрыми или злыми помыслами. 
Как говорил Мирза Ибрагимов, ак-
теры - «инженеры сердец». На сце-
не у нас нет другого оружия, кроме 
глаз и сердца. Ни костюмы, ни му-
зыка, ни свет, ни декорации не спа-
сут, если не будет живости на сце-
не. Живой актер может перекрыть 
даже плохое освещение. Я ушел из 
камерного театра, где у нас не было 
возможности покупать дорогие ко-
стюмы. Мы создавали их из обыч-
ных материалов, красили в разные 
цвета и шили разноцветные костю-
мы. Знаете, если актер плохо игра-
ет, то внимание зрителя переклю-
чается на его костюм. Обсуждение 
спектакля с фокусом на деталях, та-
ких как костюмы, пуговицы и свет, 
свидетельствует о неудаче актера. 
Зритель отвлекается и это говорит 
о том, что души в представлении 

не было. Может быть я слишком 
консервативен, но в этом я нахо-
жу свое счастье. 

- Как вы считаете, почему в со-
временном мире люди так сильно 
сосредоточены на этом шоу?      

- Откровенно говоря, мне очень 
больно об этом говорить. Потому 
что я работаю со студентами. То, 
чем занимаемся мы, называет-
ся психологический реализм. Для 
этого нужно очень много читать, 

проводить бессонные ночи, обла-
дать терпением и крепким здоро-
вьем. Зачастую молодежь не хочет 
заниматься этим. Для того чтобы 
сделать шоу, не нужна душа, нуж-
на лишь фантазия и ничего более. 
К сожалению, это свойственно не 
только Баку, оно распространено 
во всем мире. Я часто бываю на га-
стролях, смотрю разные спектакли 
и порой задаюсь вопросом: «А раз-
ве можно так играть?». Молодежь 

только и думает добиться успеха, 
не затрачивая труда. Они не дума-
ют о том, как говорит Джульетта: 
«Чем больше трачу я, / Тем больше 
остается у меня». И дело тут дале-
ко не в материальном, а в духовном. 
Тратьтесь, не бойтесь и вы станете 
богатыми. Большинство будущих 
актеров не любят читать. Я стара-
юсь привить им любовь к литера-
туре, чтобы они познавали новое, 
читаю, вожу их на спектакли и про-
шу обсуждать постановки. Конеч-
но, это касается не всех студентов, 
есть и те, кто любит это делать. В на-
шем Университете культуры и ис-
кусства есть все условия для само-
совершенствования. В наше время 
этого всего не было. Вопрос в том, 
будет ли молодежь использовать то 
богатство, которое им дано, - хоро-
ших педагогов и условия. Надеемся 
на лучшее и стараемся изо всех сил. 

- Как вы считаете, есть ли до-
стойные последователи вашей про-
фессии?

- Конечно, есть. Однако в насто-
ящее время они часто сталкиваются 
с проблемой трудоустройства, шта-
тов в театрах не хватает. Я вижу ре-
шение этой проблемы в создании 
студий. Молодежи, желающей на-
чать свою театральную карьеру, не 
так уж и много, и мы можем предо-
ставить ей возможность становле-
ния через студии. Если в каждом те-
атре будет функционировать обяза-
тельная теа тральная студия, уверен, 
молодые а  ртисты с удовольствием 
присоединятся. Ведь это для них 
своего рода стажировка, которая 
позволяет оттачивать мастерство, 
при этом лишь немногие взойдут 
на профессиональную сцену. Ру-
ководитель студии мог бы порабо-
тать с молодыми талантами, пре-
доставляя возможность испытать 
себя в различных ролях. Хотя они 
и могут принимать участие в спек-
таклях, им сложно дождаться вклю-
чения в штат, нужны минимальные 
средства для проживания. 

- Может быть проблема и в ко-
личестве театров?

- В 90-х годах в Баку открылось 
пять театров и я подумываю о воз-
можности восстановления камер-
ного театра с небольшим числом 

студентов, предлагая им символи-
ческие зарплаты. В свое время так 
я начинал свой театральный путь, 
да и многие успешные актеры начи-
нали с нуля. Молодежный театр мо-
жет стать не только местом для раз-
вития талантов, но и ценным вкла-
дом в будущее нашего театрального 
искусства. Университет уже работа-
ет в этом направлении, но для пол-
ноценного развития требуются до-
полнительные усилия. 

- Над какими спектаклями вы 
работаете сегодня?

- В Музыкальном театре мы 
готовим моноспектакль «Киллер» 
по мотивам произведения Парвиза 
Сеид ли. Эта захватывающая исто-
рия рассказывает о том, как обыч-
ный человек становится киллером, 
погружаясь в мир отчаяния. Парал-
лельно заняты постановкой пьесы 
«Хочу украсть вашего мужа» Ми-
хаила Задорнова. В ТЮЗе я рабо-
таю над постановкой спектакля по 
пьесе Танкреда Дорста, рассказы-
вающей о трагической судьбе ста-
рого актера под названием «Я, Фей-
ербах». Этот спектакль я впервые 
исполнил в 1998 году в рамках од-
ного фестиваля, и с тех пор он ни 
разу не был сыгран. Обязательно 
и участие в фестивалях - в сентя-
бре приму участие в одном из них 
в Казахстане и во Владимире (Рос-
сия). Работы, в том числе и со сту-
дентами, непочатый край. Надеюсь 
мы поставим с ними музыкальный 
спектакль по одной из пьес Анто-
на Чехова.

Инженер 
сердца

Молодежный театр может стать не толь
ко местом для развития талантов, но 
и ценным вкладом в будущее нашего теат
рального искусства

Профессия актера 
тяжела,  

хотя порой это  
кажется просто
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СПОРТ

Вели Гасымов - незаслужен-
но подзабытый футболист 

из 1990-х. После распада СССР 
азербайджанский нападающий 
отыграл лишь год в России, пи-
шет российский сайт «Спорт24». 

Ю.ИБРАГИМОВ

За это время ему покорилось уни-
кальное достижение. В 1992-м Гасы-
мов умудрился поиграть и за «Спар-
так», и за «Динамо» и заодно стать 
лучшим бомбардиром первого чем-
пионата России.

Тот исторический для него год 
Вели начинал в «Спартаке», куда пе-
решел по приглашению помощника 
Олега Романцева Александра Тар-
ханова. У тренерского штаба были 
большие ожидания от новичка, од-
нако из-за юридических проволо-
чек сразу пустить в обойму футболи-
ста не удалось. Поэтому, по мнению 
Гасымова, его карьера в «Спартаке» 
с самого начала не задалась.

«В первые четыре тура чемпиона-
та меня не могли заявить, поскольку 
права на меня принадлежали «Нефт-
чи», а тот не хотел меня отпускать. 
Только Старостин смог договорить-
ся по трансферу. Если бы меня зая-
вили с первого тура, и я сразу начал 
играть, то всё было бы по-другому. 
Я, скорее всего, играл бы в основе. 
Но Бесчастных начал забивать, по-
этому я в состав попадал нечасто», 

- рассказывал нападающий.
В итоге за «Спартак» Вели Гасы-

мов отыграл всего 6 матчей, в кото-
рых ничем не отметился. А затем по-
средине чемпионата ушел в «Дина-
мо» к Валерию Газзаеву, который еще 
при СССР звал нападающего в свой 
«Спартак» Орджоникидзе.

В е л и 
признавал-
ся, что в но-
вом клубе стал 
зарабатывать мень-
ше. «Зарплаты были ма-
ленькие - жили на бонусы. Преми-
альные «Спартака» были намного 
больше, чем у «Динамо». В «Спарта-
ке» за победу давали примерно $500, 
а в «Динамо» - 250. Однако зарплаты 
в клубах были одинаковые: 2-3 тыс.  
рублей, что ли. Мы больших денег, 
как современные футболисты, не по-
лучали», - рассказывал Вели Гасымов.

Однако, пожалуй, это был лишь 
единственный минус «Динамо», по 
сравнению, со «Спартаком». Плю-
сов оказалось намного больше. Да 
и были они существеннее: во-пер-
вых, в новом клубе футболисту пре-
доставили шикарные условия. 

«Динамо», за что клубу спасибо 
большое, квартиру дал в Москве - 
в Митино. Мы с Тимофеевым сосе-
дями были. Еще раздавали машины, 
«Вольво», по-моему. Но я автомо-
биль не получил - к тому времени 
уехал в Испанию», - вспоминает  
В.Гасымов.

Во-вторых, что намного важ-
нее, в «Динамо» нападающий ре-
ализовал свой талант. За 17 мат-
чей чемпионата он умудрился на-

колотить 17 мячей! В итоге 
привел клуб к «бронзе» 

и был признан луч-
шим бомбардиром 

турнира, навсегда 
вписав свою фа-
милию в исто-
рию российско-
го футбольно-
го клуба.

А  в - т р е -
тьих, шикарный 

сезон в «Динамо» 
помог Вели Гасымову 

уехать в Европу. В конце 
1992 года на лучшего бомбарди-

ра России обратили внимание в Ис-
пании, и вскоре он переехал в «Бе-
тис», с которым, кстати, взял «брон-
зу» Ла Лиги в 1995-м.

После «Бетиса» В.Гасымов высту-
пал за испанские «Альбасете» и «Эси-
ху», а также за португальские «Вито-
рию» и «Имортал», в котором и за-
вершил карьеру в 2001 году.

Забытая легенда
После распада союза Вели Гасымову покорилось уникальное достижение

За 17 матчей чемпионата он умудрился наколо
тить 17 мячей! В итоге привел «Динамо» к «брон
зе» и был признан лучшим бомбардиром турнира, 
навсегда вписав свою фамилию в историю россий
ского футбольного клуба

Азербайджанский легкоат-
лет Назим Бабаев удачно 

выступил на «Яблонецком зим-
нем турнире» (Чехия) бронзо-
вого уровня Всемирной лег-
кой атлетики, являющегося 
лицензионным, где он стал 
вторым в прыжках в длину 
(7,51 м), уступив чешскому 
спортсмену Радеку Юшке 
0,43 м.

Ю.АББАСЗАДЕ

Комментируя отечественным 
СМИ свой успех, Назим сказал, 
что результат его не устраивает. 
«Я могу добиться большего. По 
определенным причинам мне не 
удалось показать желаемый ре-
зультат. В начале соревнований 
я дважды поскользнулся на до-
щечке, от которой отталкивался. 
Хотя с третьей попытки я добился 

своего и вышел в финал, в даль-
нейшем был несколько нестаби-
лен психологически. Не смог от-
толкнуться с прежней силой. Рад 
хотя бы тому, что обошлось без 
травм. Обычно в таких ситуаци-
ях спортсмены получают травму. 
В любом случае этот турнир но-
сил для меня подготовительный 
характер», - сказал легкоатлет. 

Назим Бабаев также сооб-
щил, что через неделю примет 
участие в чемпионате Азербайд-
жана. «Буду отборочным к чем-
пионату миру в Глазго (Шотлан-
дия), который пройдет в марте. 
Все силы отдам этим соревнова-
ниям. Как вы знаете, 5 лет назад 
на той же арене в Глазго я завое-
вал золотую медаль чемпионата 
Европы в тройном прыжке. По-
стараюсь представить нашу стра-
ну и на ЧМ в прыжках длину», - 
заявил 27-летний спортсмен.В конце 1992 года на 

лучшего бомбардира 
России обратили 

внимание 
в Испании

С прицелом на Игры
Назим Бабаев стал вторым 

в лицензионном турнире


